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Igreja de Nossa Senhora do Rosário: 
Prefeitura conquista autorização do 
Iphan e realizará obras de restauração

Assinada ordem de serviço para 
reforma da rodoviária de Ouro Preto

Atividades que promovem 
mais inclusão nas escolas 
de Mariana pág. pág. 1616

LUCAS PORFÍRIO  

Na tarde desta segunda-feira 
(19/08), a Prefeitura Municipal de 
Ouro Preto assinou a ordem de servi-
ço de reforma do Terminal Rodoviário 
8 de julho. Fundado em 1986, o local 
passou por intervenções emergenciais 
há 10 anos, após um grande desliza-
mento de uma encosta de terra na rua 
Padre Rolim, em 2012. Agora, o equi-
pamento público passará por revitaliza-
ção completa.

A obra custará R$ 1.750.000,00 aos 
cofres públicos e a previsão é que seja 
entregue dentro do prazo de seis meses. 
Angelo Oswaldo, prefeito de Ouro Pre-
to, destacou que a reforma pensa não 
apenas no bem-estar dos turistas que 
chegam a cidade, mas de todos aqueles 
que fazem uso do local, inclusive os mo-
radores dos distritos e da sede.

“O terminal rodoviário é um equi-
pamento público de grande importân-
cia, é a sala de visitas da cidade. Ele 
é o ponto de acolhimento dos nossos 
munícipes que vem até aqui.  É um lo-
cal que, inclusive, abriga serviços mu-
nicipais, como o SINE”, completou o 
prefeito.

O projeto de reforma da rodoviária 
é da arquiteta e secretária de Desenvol-
vimento Urbano e Habitação, Camila 
Sardinha. De acordo com ela, diversas 
intervenções serão realizadas, priori-
zando, também, a acessibilidade para 
atender pessoas com deficiência e/ou 
mobilidades reduzidas.

“A gente desenvolveu um projeto 
para fazer uma reestruturação da rodo-

viária como um todo, principalmente, 
no que concerne a questão das redes 
complementares: elétrica, hidráulica, 
incêndio, lógica. A rodoviária enquanto 
volume não é alterada. Ela vai passar 
por pintura, vai ter alteração no lumi-
notécnico. Iremos trabalhar algumas 
intervenções internas, como o centro de 
apoio ao turista. Será trabalhado, ainda, 
o paisagismo, a reestruturação dos ba-
nheiros e outros”, explicou sardinha.

Além da rodoviária, a praça do en-
torno também sofrerá modificações. 
Ela será totalmente remodelada, garan-
tindo mais vagas de estacionamento e 
áreas de descanso próximas ao terminal 
rodoviário. “Vai ser uma obra feita com 
qualidade, dentro do prazo. Vamos in-
tercalar os espaços (onde as interven-

ções serão realizadas), teremos alguns 
transtornos, mas sabemos que é benéfi-
co. É um projeto diferenciado, vai ficar 
uma rodoviária maravilhosa, funcional, 
um terminal modelo na nossa região”, 
afirmou o secretário de Obras, Antônio 
Simões.

Para o diretor de terminais rodovi-
ários de Ouro Preto, Rodrigo Ramalho, 
“é com muito orgulho que assinamos a 
ordem de serviço que dará início a im-
portante reforma do terminal rodoviá-
rio. Quando viajamos para algum lugar 
de ônibus, o primeiro local que che-
gamos na cidade é a rodoviária. A pri-
meira impressão que fica é a de quando 
chegamos na rodoviária. Por isso esta-
mos aqui para realizar a reforma do ter-
minal, que teremos muita honra”. 

A Prefeitura de Itabirito conquistou autorização junto ao 
Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional - Iphan 
para realização de obras emergenciais na Igreja de Nossa Se-
nhora do Rosário, no bairro Tombadouro. As intervenções 
previstas inicialmente contemplarão lonamento e escoramen-
to da edificação, afetada pelo desabamento do forro do altar, 
em agosto.

As medidas foram definidas em reunião realizada na úl-
tima quinta-feira, dia 15 de setembro, com a participação de 
representantes do Poder Executivo Municipal, do Iphan, das 
Obras Sociais da Paróquia Nossa Senhora da Boa Viagem e 
do arquiteto Adriano Furini, que será o responsável técnico 
pelo projeto de restauração a ser apresentado ao Iphan no pra-
zo de 90 dias.

Preservação da história local
“A autorização do Iphan representa uma importante con-

quista para o município. Agora, teremos a oportunidade de 
realizar obras emergenciais na Igreja de Nossa Senhora do 
Rosário, garantindo a preservação de uma parte importante 
da quase centenária história de Itabirito, além de passar a tra-
balhar em um projeto de restauração”, comemorou o prefeito 
Orlando Caldeira.

Sentimento compartilhado com a secretária de Patrimônio 
Cultural e Turismo, Junia Melillo. “A Igreja de Nossa Senhora 
do Rosário, tombada desde 1955, é um dos mais importantes 
monumentos de Itabirito em razão de sua localização e do sig-
nificado. Essa conquista reafirma o nosso compromisso com o 
patrimônio local, garantindo a perpetuação da rica história do 
município ao longo das gerações”, destacou.

Investimento de R$ 2 milhões
Para a realização das obras emergenciais e da futura res-

tauração, a Prefeitura de Itabirito aportará cerca de R$ 2 mi-
lhões em recursos próprios. O montante será repassado, a par-
tir da assinatura de protocolo de intenções, às Obras Sociais da 
Paróquia Nossa Senhora da Boa Viagem.
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Sejamos conscientes Sejamos conscientes 
e não manipuladose não manipulados

Não é necessário ser cientista político, um especialista no 
assunto; talvez, melhor mesmo não ser, porém estudar, analisar e 
dissecar a política partidária, completamente isento, neutro, como 
se nunca tivesse sido parte do sistema, para chegar à conclusão de 
que partido político, seja ele qual seja, é um mal para a coletividade. 
Não é fácil porque, sendo muito grande a carga doutrinária em 
torno de partidos, disseminada e manipulada há centenas de 
anos, o inconsciente coletivo está armado de escudo defensivo 
contra qualquer ideia diferente daquilo que as lideranças sempre 
almejaram. Isso acontece, desde que vencido o absolutismo 
coroado, foi adotado o sistema de governo via parlamento, neste 
concentradas as decisões, ou, divididas com o executivo. 

No sistema monárquico absolutista, o poder continuava com 
base na hereditariedade, passando de pai para filho/filha ou mãe 
para filho/filha. A evolução mental e política levou a coletividade ao 
questionamento do poder coroado que, de alguma forma, deveria 
ser dividido com o “povo”. Surgiu então o parlamento, eleito pelo 
povo como seu representante, passando o poder a ser dividido com 
o monarca e, posteriormente, concentrado no primeiro-ministro. 
Foi aí que surgiu a ideia dos primeiros partidos. Segundo o site 
https://caracteristicas.pt/partidos-politicos/ “os partidos políticos são 
entidades criadas para estimular a participação democrática dos 
cidadãos de um país e servir como representantes e organizadores 
daqueles que compartilham seus objetivos políticos, interesses e 
valores, bem como sua visão de sociedade. Seu principal objetivo 
é propor candidatos a cargos públicos eleitos pelo voto popular, aos 
quais ofereçam apoio eleitoral.” 

Isso é o que tem sido dito ao povo. Ao contrário, desde seu 
surgimento, o objetivo principal dos partidos é a disputa pelo poder, 
valendo-se de eleições (participação democrática dos cidadãos); 
querem o poder, anteriormente, nas mãos do rei e que dizem 
ser do povo; querem se perpetuar no poder, tal qual o monarca 
anteriormente e, se possível, “caciques” do partido terem como 
sucessores seus descendentes. Assim formam as oligarquias 
(governos de poucos), um pouco mais que as monarquias (governos 
de um). É dito que, no Brasil, uma oligarquia governou até 1930, 
mas, na verdade, disfarçadamente, de uma passou a algumas, 
que se alternam no poder. Veja-se que são as mesmas figuras 
de sempre, sucedendo-as os filhos e netos. Se, eventualmente, 
alguém fora do esquema sobe ao poder, aí, o pau quebra. Alguma 
relação com a situação atual? 

Para a Câmara dos Deputados são eleitos centenas de 
candidatos, mas somente alguns se sobressaem; são os do 
esquema, que “nunca largam o osso”, se não para alguém do 
seu DNA. O restante é o chamado “baixo clero”, com pouca ou 
nenhuma atuação, uma espécie de coro para acompanhar cantores 
em destaque. Não lhes é dada muita atenção, a não ser quando 
deles necessitam para votação importante. Entre os atuais 513 
deputados, somente 27 foram eleitos pelo voto direto em seus 
próprios nomes, e, entre esses ainda se contam os chamados 
“puxadores de votos”. É o artista de televisão, o palhaço, o 
comediante, o jogador de futebol, às vezes, sem nenhum preparo 
para o exercício do cargo, mas indicados por partidos. Se eleitos e 
vão “engrossar o caldo” em favor do respectivo partido. Os demais 
486 deputados são – com o perdão da comparação – detritos 
carreados pela enxurrada de votos descarregada nos 27, incluindo-
se os “puxadores de votos”. Projetos de interesse do povo podem 
ser derrubados com os votos desses deputados, por orientação 
de seus respectivos partidos. Só mesmo um trouxa acredita que 
os deputados representam o povo! Só mesmo um trouxa acredita 
que isso seja uma democracia! A Câmara dos Deputados formada 
dessa forma é um achincalhe, é um insulto ao povo, é dizer que 
somos todos ignorantes. Quando algum deles extrapola os limites, 
mete os pés pelas mãos, defensores desse sistema corrupto ainda 
têm a ousadia de dizer que o eleitor não soube votar. Ele vota entre 
os candidatos apresentados pelos partidos. Então, por que ele é 
o culpado? O eleitor brasileiro deve estar consciente de que sua 
participação não é somente votar, votar em candidatos apontados 
por terceiros para, depois, ser apontado com culpado pelos erros do 
político. Sua participação deve ser efetiva, começando pela abolição 
dos partidos, seguida da implantação da DEMOCRACIA ABERTA. 

Partidos Políticos já fizeram mal demais à humanidade!
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CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Consciência e cidadania são as armas do eleitor
Daqui a oito dias os brasileiros 

irão comparecer às urnas para da-
rem seu voto pelo Brasil, a festa 
maior da democracia. A eleição, 
nestes dias finais da campanha, se 
afunila numa polaridade entre os 
dois candidatos mais bem situados 
nas pesquisas, Lula e Bolsonaro, 
com posições, pensamentos, visões 
do mundo, do Brasil e manifesta-
ções ideológicas bem diferentes. 
Em um resumo possível, o candi-
dato do PT, à esquerda brasileira e, 
o candidato do PL, da direita con-
servadora e reacionária, seguindo 
modelo do pensamento autoritário 
que sobrevive e em parte do mun-
do, protagonizam um debate acirra-
do, nem sempre objetivo no sentido 
de permitir a discussão de projetos 
e programas específicos. O modo 
de pensar e as propostas são bem 
antagônicas, refletindo diferenças 
ideológicas e programáticas e que 
acabam por reduzir os debates so-
bre a questão mais grave do Brasil, 
que é a gritante desigualdade social. 
E que se agravou no Brasil nos úl-
timos nos. 

Concordam os analistas do 
Brasil contemporâneo que não 
há possibilidade de sucesso de 
qualquer governante, com qual-
quer programa, se não tiver, como 
prioridade absoluta, a redução das 
gritantes desigualdades sociais no 
Brasil. Temos um país rico, de di-
mensões continentais, com oito 
mil km de costas marítimas, com 
terras férteis para a produção agro-
pecuária, subsolos ricos em maté-
rias minerais, com universidades e 
institutos tecnológicos capazes de 
formar recursos humanos a alta das 
demandas do mundo contemporâ-
neo. E, no entanto, as estatísticas 

mostram um percentual, acima de 
10%, do desemprego. E assinalam 
ainda que perto de 30 milhões de 
brasileiros estão no limite da fome. 
E que persistem no Brasil bolsões 
extremos de pobreza e miséria, de 
doenças e exclusão social.

Cabe ao eleitor pensar nesta 
questão básica e crucial ao exer-
cer seu voto no segredo da cabine 
e votação. E não só para a escolha 
de presidentes da República, mas 
também para governadores e parla-
mentares. O voto de cada um é im-
portante e precisa refletir sua cons-
ciência mas também representar 
efetiva contribuição para um Brasil 
melhor, mais justo, comprometido 
com um futuro socialmente mais 
equilibrado e fraterno. As condutas 
dos dois candidatos mais lembra-
dos permite a visão do que são, do 
que foram, do que prometem no 
futuro, o que desempenharam nos 
seus governos e mandatos. E, se 
efetivamente, tem compromisso 
com as transformações que todos 
esperam.

Os indicadores econômicos e 
sociais brasileiros indicam grave 
crise crônica. E que já não pode ser 
explicada apenas pelos dois anos da 
epidemia. Muitos são as dificulda-
des, os empecilhos, os desvios de 
conduta e de visão, mas que podem 
ser vencidos e removidos com boa 
gestão pública, operante, compe-
tente e verdadeiramente compro-
metida com um futuro melhor. 
Não é possível que o Brasil retro-
ceda, que fique parado no tempo e 
nas mudanças, na incapacidade de 
sua classe política, com a paralisia 
de empresários e instituições que 
não tenham compromissos com a 
transformação da realidade nefasta 

e injusta para com milhares de bra-
sileiros.

Este é o apelo maior que se 
pode fazer ao eleitor e cidadão, dis-
postos a dar seu voto pelo Brasil. 
Escolher os melhores, com a me-
lhor visão de futuro, as propostas 
transformadoras, com compromis-
so social, progressistas, que trazem 
a disposição de vencer o imobilis-
mo. Que saibam, na cabine inde-
vassável, no ato de realizar o seu 
voto, ter consciência da sua missão 
e da importância de sua escolha. E 
que tenham cuidado com as pro-
postas demagógicas, de candidatos 
que só pensam na manutenção do 
seu mandato, que fazem da repre-
sentação parlamentar um meio de 
vida, em geral pessoas sem cons-
ciência política, sem compromisso 
com as transformações sociais e 
econômicas. E, infelizmente, são 
muitos que só pensam em si e em 
se perpetuar nas benesses do poder.

As mídias sociais, a Internet e 
seu extraordinário avanço no mun-
do contemporâneo, funcionam 
para o bem e para o mal. Cumprem 
o papel de informar e difundir in-
formações em tempo instantâneo e 
servem à nova ordem globalizante. 
Mas também servem à desinfor-
mação, à difusão de notícias falsas. 
E, perante as campanhas eleitorais, 
cumprem este duplo papel. Cabe 
também ao eleitor consciente saber 
discernir o falso do verdadeiro, a 
manipulação maldosa, de realida-
des e verdades. Enfim, estas são 
lembranças úteis e necessárias para 
todos que no dia 7 de outubro pró-
ximo irão às urnas.

*Historiador e jornalista  
maurowerkema@gmail.com
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“Nós precisamos ter um olhar novo para a Região dos 
Inconfidentes” diz Cláudia Gontijo, candidata a deputada federal

KARINA PERES

Mulher, negra, educadora, 
ativista de causas sociais, e em 
busca de proporcionar um novo 
olhar para as políticas públicas da 
Região dos Inconfidentes. Essa é 
Cláudia Gontijo, de 55 anos, can-
didata a deputada federal por Ouro 
Preto. Além das diversas propos-
tas ligadas à saúde e educação, ela 
tem como um dos principais ob-
jetivos de sua campanha, chamar 
atenção do poder público para a 
situação do bairro Dom Bosco, em 
Cachoeira do Campo.

Segundo Cláudia, Cachoeira 
do Campo tem um grande poten-
cial de expansão e precisa ser va-
lorizado pelas lideranças políticas. 
“Eu quero evidenciar Cachoeira 
do Campo, nós somos o maior 
distrito de Minas Gerais, e preci-
samos explorar esse potencial, nós 
precisamos ter esse olhar cuida-
doso para o distrito. Nós temos a 

proposta do polo industrial, mas 
quando isso vai chegar? Falta esse 
olhar para promover a expansão 
do nosso distrito, e é isso que que-
ro fazer, junto com a população 
de Ouro Preto. Um dos exemplos 
da situação de abandono do nosso 

distrito, é o bairro Dom Bosco, 
unindo esforços, podemos revita-
lizar o bairro e transformá-lo em 
um polo educacional”, afirmou a 
candidata.

Formada em pedagogia e le-
tras, Cláudia foi professora em 

diversas escolas de Ouro Preto. 
Ela explicou que pretende aplicar 
sua experiência no magistério na 
educação pública do município e 
de Minas Gerais. “Eu sou da área 
educacional, eu vejo a necessida-
de que temos de disponibilizar o 
acesso da população a cursos pro-
fissionalizantes gratuitos, para que 
nossos jovens possam ingressar no 
mercado de trabalho. Nós temos o 
IFMG, um marco na educação do 
distrito, mas que não é suficiente 
para abranger todos os jovens que 
precisam. Por isso, uma das mi-
nhas propostas é essa, de aumentar 
a oferta de cursos profissionalizan-
tes aqui na região e em todo o Es-
tado”, informou Cláudia.

Além disso, a candidata afir-
mou que também pretende ter um 
olhar especial para as questões 
raciais, para as mulheres, para 
as mães solos e para as crianças. 
“Esse público precisa ser mais as-

sistido pelas gestões. A questão da 
mulher vem desde a saúde, passa 
pela criação dos filhos, até criar a 
oportunidade para elas se inseri-
rem no mercado de trabalho, po-
líticas públicas para isso se fazem 
muito necessárias na atualidade”, 
acrescenta Cláudia. 

Quem é Cláudia Gontijo?
Cláudia é filha adotiva de Ar-

mando Gontijo e Eunice Gontijo, 
nasceu em Belo Horizonte, mas se 
mudou para o distrito de Amaranti-
na, em 2012. Graduada em pedago-
gia e letras, ela deu aula em escolas 
públicas do distrito, e no ensino 
integrado de Ouro Preto e Mariana. 
Pelos trabalhos desenvolvidos na 
educação e nas causas sociais, ga-
nhou o título de Cidadã Honorária 
de Ouro Preto, em 2018. Hoje, ela 
conta que o que a motivou a se can-
didatar a deputada federal foi: “A 
vontade de mudar, ver o que está 
errado e querer consertar”.

Com apoio de Júlio Pimenta e José Leandro, Thiago Cota e 
Paulo Abi-ackel lançam esforço de campanha em Ouro Preto

Na reta final da campanha, candidatos foram recebidos por apoiadores em Ouro Preto, e convidam eleitor a 
votar em quem já tem experiência, e “pode converter o voto em ações concretas”

O Clube do XV, no bairro An-
tônio Dias, em Ouro Preto, rece-
beu, na noite de segunda-feira 19, 
diversas lideranças políticas para 
sacramentar apoio aos candidatos 
à deputado estadual, Thiago Cota, e 
federal, Paulo Abi-ackel. 

O momento também marcou o 
primeiro movimento de uma chapa 
de oposição à atual administração 
municipal, chapa essa que congre-
ga dois ex-prefeitos de Ouro Pre-
to, Júlio Pimenta e José Leandro. 
“Hoje, estamos aqui reunidos num 
momento de união histórica. A atu-
al administração resolveu não dar 
continuidade ao trabalho que vinha 
sendo feito. Um grande orçamento, 
dinheiro deixado em caixa, tudo 
para garantir o asfaltamento de lu-
gares com demandas de décadas, 
mas agora esquecidos. É preciso 
reagir!”, clamou Júlio Pimenta em 
seu discurso. Já para José Leandro, 
é o momento de “deixar o passado 
no passado, e olhar para o futuro. 
Todos temos nossas diferenças, 
mas agora é hora de servir ao povo 

ouropretano”, sintetizou o ex-pre-
feito.

Também presente ao evento, o 
ex-prefeito de Marina, Celso Cota, 
pai de Thiago Cota, convidou o 
eleitor a refletir sobre a importância 
do seu voto. “Temos aqui candida-
tos testados, que já fizeram muito 
e podem fazer muito mais. Não é 
hora de arriscar o voto”. Já para o 
candidato Thiago Cota, “é preciso 
voltar a fazer política com P maiús-
culo, e para isso o assunto deve ser 
debatido no seio de cada família, 
para que a politicagem não vença”. 
“Vamos dar um voto de confiança 
a quem já tem experiência e vem 
desempenhado um papel em defe-
sa da região, com muito orgulho, 
no legislativo”. Paulo Abi-ackel, 
candidato a federal, arrematou: “há 
convergências que vêm para trans-
formar a política para o bem, esse é 
o momento”. 

O evento ainda foi marcado pela presen-
ça de vereadores e ex-vereadores de Mariana 
e Ouro Preto, além da ex-prefeita de Mariana, 
Terezinha Ramos.
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Saneouro informa sobre abastecimento 
no período da estiagem

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

(31) 98489-7530

REDAÇÃO:

Alunos da E.M. Aleijadinho, 
do Salto, participam de visita 
orientada na Sede do Município

LUIZA CARNEIRO DE OLIVEIRA 

Alunos do 6º ano da Escola Municipal Aleijadinho, no dia 
06 de setembro de 2022, participaram de visita orientada na 
sede ouro-pretana para conhecerem os três poderes, legislati-
vo, executivo e judiciário. Os alunos fazem parte do Programa 
Jovens Mineiros Sustentáveis, uma parceria entre a SEMAD, 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável e a Prefeitura de Ouro Preto, através das Secreta-
rias Municipais de Meio Ambiente e Educação.

Para conhecerem os três poderes, inicialmente, os alunos 
visitaram a Câmara Municipal em seguida o Fórum da Co-
marca de Ouro Preto e o Gabinete da PMOP. À tarde visita-
ram a exposição "Já Raiou a Liberdade" na Praça Tiradentes. 
Foi explicado para eles que o poder legislativo é exercido pelo 
Congresso Nacional- composto pela Câmara dos Deputados 
e pelo Senado Federal- e se responsabiliza basicamente em 
legislar e fiscalizar os atos do poder executivo, sendo esse res-
ponsável pela execução das ações de governo e da legislação 
brasileira. É também caracterizado pelos seguintes princípios: 
legalidade, impessoalidade, moralidade, publicidade e eficiên-
cia, representado pelo presidente da república, pelos governa-
dores e pelos prefeitos.O poder judiciário possui a função de 
defender os direitos de cada cidadão, estimulando a justiça e 
resolvendo os prováveis conflitos que possam surgir na so-
ciedade, por meio de investigação, apuração, julgamento e 
punição.

O objetivo da visita foi contribuir nas atividades do Pro-
grama, cujo tema é, "Cidadania", e foram acompanhados pela 
professora da Turma, Maria Isabel e as servidoras da Secreta-
ria de Meio Ambiente, Maria das Graças, Alzineth e Viviane. 
Os alunos ficaram muito felizes e encantados com a aprendi-
zagem e receptividade em todos os momentos da visita. Já a 
Professora Maria Isabel agradece ao Município a oportunida-
de de participar do Programa Jovens Mineiros Sustentáveis e 

ainda relata que a visita contribuiu muito para que os alunos 
pudessem consolidar a teoria e prática.

Ouro Preto entra no período mais crítico da seca, que segue até 
final de setembro, onde o abastecimento é comprometido pela dificul-
dade de recuperação dos mananciais, devido à falta de chuvas. Aliado 
a isto, a mudança do clima aumenta o consumo de água por parte da 
população.

Por isso, neste período, a empresa reforça a importância da co-
laboração de todos. A SANEOURO ressalta que, mais do que fazer 
o consumo consciente, é preciso economizar água.  Mesmo que seu 
reservatório esteja recebendo água, evite desperdícios, como lavar cal-
çadas, carros e limpezas pesadas, até que os imóveis vizinhos também 
sejam abastecidos.

Em algumas localidades o abastecimento foi reforçado com cami-
nhões pipas e alternância nos dias de abastecimento.

Lavras Novas e Bandeirinhas, 
subdistrito de Cachoeira do Campo

Em Bandeirinhas, como medida para amenizar este problema, a 
SANEOURO disponibiliza caminhões pipas, duas vezes por semana, 
as quartas-feiras e sábados, para atender os moradores da localidade. 
Ainda assim, nesta quinta (15), foi disponibilizado um pipa para refor-
çar o fornecimento de água.

Em Lavras Novas, a SANEOURO disponibiliza caminhões pipa 
para amenizar este problema.

Obras de investimento
Com a perfuração do Poço de Vila Alegre, o reservatório de Ban-

deirinha receberá mais água do sistema Funil. A previsão é de que as 
obras iniciem em novembro.

Como complemento das obras, será implantado novas redes, com 
diâmetro adequado para atender a demanda local. 

Saramenha
Em função da diminuição da vazão na captação superficial de água 

que abastece a região conhecida como Saramenha de Cima, desde 
agosto, foi implantada a manobra no abastecimento para o bairro.

Assim, o trecho compreendido entre a Escola Municipal Renê 
Gianetti e a Avenida Américo Renê Gianetti (parte alta), será abasteci-
do nos dias ímpares. Já no sentido contrário, entre a Escola Municipal 
Renê Gianetti até a região da Rua Manoel Rioga, o abastecimento será 
realizado nos dias pares.
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A lenda da importância A lenda da importância 
da boa companhiada boa companhia

AMENIDADESValdete 
Braga

Reza a lenda que um discípulo de Buda, dotado de alta evo-
lução espiritual, decidiu atravessar o mar para ouvir as pregações 
de seu Mestre. Um grande amigo, que não possuía os seus co-
nhecimentos, mas também admirava o Buda, pediu a ele que o 
levasse junto. Este amigo era um simples barbeiro, sem os conhe-
cimentos e a sabedoria do discípulo, mas era um homem de bom 
coração e o discípulo concordou em levá-lo.

Uma semana depois que o barco deixou o porto, ele afundou 
no meio do oceano. Os dois amigos foram salvos ao se agarrarem 
num pedaço de madeira, e assim flutuaram até uma ilha deserta.

Chegando à ilha, o discípulo de Buda começou a meditar em 
busca de inspiração para sair daquela situação, enquanto o amigo 
procurava comida.

Enquanto ele meditava, um espírito do mar fez surgir um gran-
de navio e transformou-se em timoneiro, levando o navio até a 
ilha. Lá chegando, gritou, de dentro do navio:

- Tem aqui algum passageiro para a Índia?
O discípulo respondeu:
- Sim, é para lá que nós estamos indo.
- Então suba a bordo - o espírito disse.
O seguidor subiu a bordo do lindo navio e voltou-se para cha-

mar seu amigo.
O espírito do mar então falou:
- Você pode vir, mas ele não pode.
- Por que não? -  o discípulo perguntou.
O espírito do mar respondeu:
- Ele não é um seguidor de uma vida religiosa, eu trouxe esse 

navio para você, que tem o conhecimento e segue os ensinamen-
tos do Mestre. 

O discípulo respondeu:
- Se é assim, todos os dons que eu ganhei, todas as virtudes 

que pratiquei, todos os poderes que eu desenvolvi - eu dou tudo 
isto a ele. 

Obrigado, amigo – gritou o homem, emocionado. 
O espírito do mar então disse:
- Muito bem - agora eu posso levar os dois.
O navio levou os dois homens pelo mar até o Rio Ganges. 

Após deixá-los seguros em suas casas, o espírito do mar levitou e 
ensinou para eles e seus amigos:

- Andem sempre em boa companhia. Aliem-se com a sabe-
doria e a bondade. Caso este homem não estivesse na compa-
nhia desse sincero seguidor, certamente teria perecido no meio 
do oceano.

Disse isto e retornou com o navio para o seu mundo, deixando 
atrás de si dois homens felizes e uma amizade revitalizada, agra-
decidos pela experiência. Vereadores solicitam melhorias 

para a saúde no município
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Fundes é lançado em Ouro Preto
Evento fez parte do “Encontro das Associações” da cidade

Ane Souz
LUCAS PORFÍRIO  

Na manhã do último sábado 
(17/09), no Paço da Misericórdia, 
em Ouro Preto, foi lançado o Fundo 
de Desenvolvimento Econômico 
e Social da cidade, o FUNDES. O 
evento reuniu diversas associações 
ouro-pretanas, que foram regulari-
zadas e receberam capacitação. 

“Hoje, nós criamos o FUN-
DES, um fundo que já nasce mi-
lionário. A Prefeitura colocou 1 mi-
lhão de reais para abrir esse fundo 
para projetos. Agora, o presidente 
Valmir e o Conselho de Desenvol-
vimento Econômico terão a missão 
de criar um edital de projetos para 
as associações, para as entidades do 
terceiro setor participarem com o 
objetivo de gerar emprego e renda 
e diversificar a economia de Ouro 
Preto. É um grande passo em polí-
ticas públicas”, afirmou o secretá-
rio municipal de desenvolvimento 
econômico, Felipe Guerra. 

O edital será criado pelo con-
selho e lançado de modo público, 
no intuito de ter o maior número de 
projetos para diversificação da eco-
nomia.  O presidente do Conselho 
de Desenvolvimento Econômico 
de Ouro Preto (CONDES), Valmir 
Aparecido Maximiano, é um mo-
mento muito especial para as asso-
ciações, para o poder público e para 
o setor produtivo.

“Nós conseguimos unir todos 
esses três pilares para movimentar 
a economia local e fazer um de-
senvolvimento sustentável para a 

cidade. Nós estamos apresentando 
o FUNDES, que vai nos possibi-
litar a agir junto às associações, às 
câmaras técnicas e todo o conselho 
para desenvolver mais os projetos 
locais, os interesses das associações, 
do poder público, das entidades pro-
dutivas. Faremos com que a cidade, 
realmente, alavanque e comece des-
vincular da mineração”, completou 
o presidente do CONDES.

Encontro de Associações
De acordo com Guerra, Ouro 

Preto é uma cidade que nasce com 
o associativismo. “Hoje nós temos 
mais de 600 associações presentes 
em Ouro Preto. A maioria delas 
estão irregulares. Com o passar 
dos anos foram deixadas dívidas 
acumuladas, não foram declara-
dos impostos, apesar da maioria 
ser isenta, o que gerava multas. É 
um importante encontro, que conta 
com a participação da Sala Mineira 
do Empreendedor”, explicou. 

Para a registradora pública, 

Vanuza Arruda, o encontro das 
associações é um movimento im-
portante em Ouro Preto. “É uma 
cidade que tem o espírito associa-
tivista muito grande e muito forte, 
historicamente falando inclusive. 
Eu percebo que faz falta para as 
associações um local onde tem in-
formações, além do cartório. Um 
local onde possam trocar ideias, se 
conhecer e se organizar de uma for-
ma a manterem a legalidade das as-
sociações, que é fundamental para 
conseguir captar incentivo e verbas 
para continuar a fortalecer o movi-
mento associativista”, esclareceu. 

O secretário de Desenvolvimen-
to Econômico ressaltou que àquelas 
associações que não puderam com-
parecer ao encontro podem buscar a 
Sala Mineira do Empreendedor para 
regularizar sua situação. É através 
da regularização que as associações 
têm acesso a fundos, privados e pú-
blicos, como editais. 
Com informações da Rádio Real

A Indicação Nº 366/2022, de 
autoria do vereador Zé do Binga 
(PV), encaminhada ao Prefeito 
Municipal e ao Secretário de Saú-
de, com cópia para a Secretaria de 
Educação, solicita a capacitação 
e treinamento dos professores 
e profissionais das unidades de 
saúde na aplicação da manobra 
de Heimlich, para que possam 
socorrer pessoas engasgadas. A 
manobra de Heimlich é uma téc-
nica de primeiros socorros utili-
zada em casos de 
emergência por 
asfixia, provoca-
da por um pedaço 
de comida ou 
qualquer tipo de 
corpo estra-
nho que fique 
entalado nas vias 
respiratórias, im-
pedindo a pessoa 
de respirar.

Conforme 
o vereador, a indi-
cação se justifica 
visando preparar 
profissionais em 
funções estratégi-
cas para aplicação 
da manobra de 
Heimlich e salvar 
vidas.

Com o 
objetivo princi-
pal de realizar 

o atendimento odontológico 
das pessoas que se encontram 
distantes da sede de Odontologia 
do Serviço Único de Saúde (SUS) 
a Indicação Nº 368/2022, de 
autoria do vereador Renato Zo-
roastro (MDB), encaminhada ao 
prefeito, Srº Angelo Oswaldo, e 
ao Secretário Municipal de Saúde, 
Srº Leandro Moreira, solicita ao 
Executivo Municipal que estude a 
possibilidade de aquisição de um 
Odontomóvel.

Segundo o vereador, como 
o Odontomóvel possui um con-
sultório completo, será possível 
realizar serviços como avaliação 
clínica, extrações e restaurações 
para as comunidades dos distritos. 
“A gente entende que essa é uma 
maneira de democratizar a saúde 
bucal, levando a saúde bucal, 
tratamento e prevenção para 
outras localidades, outros distritos 
e subdistritos”, explicou.
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Preservação das matas ciliares é 
tema do Dia da Árvore GS Inima

O Festival Internacional de Turismo 
está de volta a Ouro Preto!

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

Sempre com uma 
programação 
especial para você!
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Na Saneouro, equipe celebra o dia com plantio de mudas 
para recuperação da mata ciliar na ETA Amarantina

As matas ciliares têm enorme importância na preserva-
ção e segurança hídrica, pois são importantes barreiras para 
os nossos mananciais superficiais, funcionando como filtros 
naturais, impedindo e/ou reduzindo que partículas de solo, 
defensivos agrícolas e outros poluentes possam afetar a quali-
dade e quantidade do curso d’água. 

A proteção e a restauração da mata ciliar são fundamentais 
em um contexto de desenvolvimento que gera pressão sobre 
o uso da terra e sobre a demanda por recursos hídricos. É uma 
agenda diretamente ligada à estratégia de adaptação e de miti-
gação das mudanças climáticas.  

O conceito
Mata ciliar se refere à formação vegetal que se desenvolve 

às margens de rios, córregos, lagos, represas e nascentes. O 
termo é uma analogia à função das matas serem a proteção 
dos cursos d’água, como os cílios são a proteção dos nossos 
olhos. 

A função da mata ciliar
- Controle de excesso de água das chuvas no solo 
- Melhora a qualidade da água 
- Evita a erosão do solo 
- Filtragem e absorção de resíduos presentes na água 
- Fornecimento de alimento e abrigo para animais 
- Formação de corredores naturais para fauna e flora
As matas ciliares são essenciais para o equilíbrio dos ecos-

sistemas. Os limites dessa vegetação precisam ser respeitados, 
tanto para a conservação dos rios quanto do ambiente natural 
que os envolve.

Plantio de mudas na ETA Amarantina
Na SANEOURO, parte da equipe participou do plantio de 

40 mudas de árvores nativas para recuperação da mata ciliar 
na ETA Amarantina. Entre as espécies Sibipiruna, Aroeira, 
Olho de Boi, Paineira, Ingá, Ipê Amarelo, Farinha Seca, Cane-
la, Angico Vermelho, Cedro, Palmeira Coco Llicuri e Quares-
meira roxa. Em 2021, os filhos de colaboradores participaram 
da ação de recuperação da mata ciliar na ETA Itacolomi. 

PATRÍCIA SOUZA OZGA

Ouro Preto vai sediar a segunda edição do Festival Inter-
nacional de Turismo – FESTUR, entre os dias 19 a 22 de ou-
tubro, no Centro de Artes e Convenções da Ufop, com o tema 
"Turismo, conexão e negócios”. O evento é uma realização da 
entidade “Ouro Preto e Circuito do Ouro Convention e Visi-
tors Bureau”, com produção da empresa CM Business Hub e 
com apoio da Prefeitura de Ouro Preto. A programação conta-
rá com imersão de negócios, compartilhamento de conteúdo 
e experiências, espaço gourmet, com a Cozinha Show, rodada 
de negócios, além de cursos temáticos para capacitar e estimu-
lar o empreendedorismo. Haverá também atrações culturais e 
shows musicais.

A primeira edição do FESTUR ocorreu em Ouro Preto, 
em 2019, e está de volta, nesta segunda edição, com tudo para 
se tornar um evento contínuo e de prestígio na cidade históri-
ca. Após o período de pandemia de Covid-19, que assolou o 
país e o mundo, mudando a rotina das pessoas e a economia, 
o turismo tem sua retomada gradual das atividades agora em 
2022, e os eventos retornam e movimentam o setor e os seus 
segmentos.

Com o enfoque na potencialização do turismo mineiro 
para a promoção de Minas Gerais como destino e o que o es-
tado oferece, o festival visa impactar mais de 30 cidades e 40 
circuitos turísticos mineiros com o fomento do turismo, cone-
xões e negócios durante os quatro dias de evento.

A charmosa cidade de Ouro Preto resguarda a arquitetu-
ra colonial do século XVIII, obras do Barroco Mineiro com 
os entalhes e esculturas de Aleijadinho e pinturas do Mestre 
Ataíde, é reconhecida pela Unesco como Patrimônio Mun-
dial Cultural e é um dos destinos mais visitados do país e do 
mundo devido às suas características singulares, por valores 
históricos e culturais. 

O Festival irá contar com a participação internacional 
de atores da área do turismo da França, Portugal e do Peru. 
Além de Ouro Preto, várias cidades mineiras já confirmaram 

presença nos estandes em que promoverão seus municípios, 
como Airuoca, Resende Costa e as cidades da Associação do 
Circuito do Ouro. Mas ainda há vagas para outros expositores 
que desejarem participar, basta acessar o link no instagram do 
evento: @festivaldeturismodeop.

O evento pretende ser uma vitrine de produtos e atrativos 
de Minas Gerais para incrementar e potencializar os negócios 
do turismo e oferecer workshops, mesas redondas e rodadas 
de negócios para os que atuam no trade do turismo. A área de 
exposição será aberta ao público e contará com Espaço Gour-
met, na Cozinha Show, com a participação de chefes de Ouro 
Preto, e atrações culturais durante os quatro dias de evento.

A secretária de cultura e turismo, Margareth Monteiro, 
falou da importância de realizações como essa para a cidade 
e para o setor do turismo. “Essa é uma ação de extrema im-
portância para o município, considerando que Ouro Preto é 
uma cidade em que o fomento do turismo se faz por meio da 
cultura. O evento vai promover conexões e negociações. Con-
tará também com participações internacionais, então irá divul-
gar  Ouro Preto e o estado de Minas Gerais em outros países, 
incentivando o turismo em nossa região", disse a secretária.

Salve a data: 19 de outubro de 2022, Ouro Preto será o 
ponto de encontro para negócios e turismo! Em breve será 
divulgado o link para as inscrições nos workshops e a progra-
mação completa.
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Ouro Preto apresenta reformulação do programa 
“Um Teto é Tudo” e ações em prol do Taquaral

Projeto foi encaminhado à Câmara, caso aprovado irá concentrar todas as demandas de habitação do município
LUCAS PORFÍRIO

Na última terça-feira (20/09), 
véspera do dia de Santa Efigênia, 
considerada padroeira da Casa 
Própria, durante coletiva, na Casa 
de Cultura Negra, a Prefeitura Mu-
nicipal de Ouro Preto apresentou 
o programa “Um Teto é Tudo”. O 
projeto é uma política habitacional 
que busca dar início à transição da-
quelas famílias que estão em área 
de risco para construir sua casa e 
sua vida em terra firme.

De acordo com o superinten-
dente de habitação de Ouro Preto, 
Pedro Moreira, o programa “Um 
Teto é Tudo” foi reformulado e 
agora passa a unificar todo o traba-
lho técnico social. “Isso representa 
que qualquer política habitacional 
de Ouro Preto, qualquer demanda, 
tem uma única porta de entrada. 
O cidadão deve buscar a gente na 
Secretaria de Desenvolvimento Ur-
bano”, explicou.

Deste modo, o programa tem 
por ações as seguintes políticas pú-
blicas: Apoio Emergencial à Mora-
dia - Auxílio Moradia; Assistência 
Técnica Pública e Gratuita para re-
gularização, construção ou melho-
rias de moradias - Arquitetura Pú-
blica; Requalificação de Moradias 
por meio de melhorias e reformas; 
Aquisição, Construção e Alienação 
Onerosa ou Gratuita de Habitação 
de Interesse Social e lotes urbani-
zados; e Regularização Fundiária 
Urbana de Interesse Social.

“Podem estar no programa 
todas as famílias que ganham me-
nos de três salários-mínimos e um 
salário-mínimo per capto. É ne-
cessário que estejam morando em 
Ouro Preto há mais de três anos e 
não tenham sido atendidos em ca-
ráter definitivo. A proposta é que a 
gente faça uma prioridade, que ba-
sicamente tem a ver com vulnera-
bilidade social, tempo que está nos 
programas habitacionais e a proxi-
midade com o empreendimento ser 
uma variável de matriz de priorida-
de”, explicou Moreira.

Angelo Oswaldo, Prefeito de 
Ouro Preto, destacou que o muni-
cípio está utilizando recursos, via 
Caixa Econômica Federal, que es-
tavam parados porque não foram 
aplicados por governos anteriores. 
Além disso, segundo ele, o execu-

tivo está buscando mais recursos, 
como os da compensação da Vale 
para Minas Gerais e repassados 
para a Prefeitura. “É um progra-
ma que visa a ocupar áreas com 
conjuntos habitacionais e visa, 
também, oferecer a pessoas que 
tem uma construção iniciada, um 
lote, um amparo que elas pleiteiam 
a tanto tempo para levar adiante o 
sonho da casa própria”, completou 
o chefe do executivo. 

Novas Moradias
Durante o evento, foram apre-

sentadas as construções de novas 
moradias. Conforme apontado pelo 
superintendente de habitação, Pe-
dro Moreira, 59 casas serão cons-
truídas em Cachoeira do Campo, 
no Residencial Vila Alegre, e 21 
casas serão construídas em Antô-
nio Pereira, no Residencial Dom 
Luciano. Ainda, 50 casas e/ou lotes 
urbanizados nas terras devolutas do 
Estado, Residencial Chico Rei.

Segundo Moreira, o processo 
de licitação do Residencial Vila 
Alegre já está sendo fechado. “Te-
mos um prazo de dois meses, mas 
pretendemos começar as obras em 
Cachoeira do Campo ainda este 
ano. As casas já estão referenda-
das”, esclareceu.

A secretária de Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação, Camila 
Sardinha, pontuou que para a cons-
trução das casas restantes do Resi-
dencial Vila Alegre será investida 
a quantia de R$ 8 milhões. “Até 
quinta-feira será publicado o edital 
do processo licitatório do restante 
das casas do Residencial Vila Ale-
gre. Esse processo foi uma repro-
gramação junto a Caixa. O proces-
so licitatório vai estar na mesa essa 
semana ainda para que possamos 
contratar a empresa que vai finali-
zar esse processo do residencial”, 
completou.

Sobre as residências em Antô-
nio Pereira, Moreira explicou que 
o projeto foi encaminhado para 
Caixa Econômica Federal para 
que possa ser aprovado. Já no Re-
sidencial Chico Rei, nas terras da 
antiga FEBEM, “a ideia é fazer 
um projeto de autogestão onde as 
próprias famílias participem dessa 
construção. Já começamos um di-
álogo com essas famílias. O projeto 
já está contratado”, afirmou o supe-
rintendente.

Assinatura do decreto de regu-
larização fundiária do Bairro Ta-
quaral

A prefeitura anunciou, tam-
bém, ações em prol do Bairro Ta-
quaral, fortemente afetado pelas 
chuvas do início do ano. De acordo 
com o executivo municipal, será 
realizada a regularização fundiária 
do local. Isso significa que a prefei-
tura dará uma resposta definitiva de 
quais moradores podem continuar 
no bairro e quais deverão sair em 
definitivo por causa dos riscos ge-
otécnicos. Ainda, para aqueles que 
puderem permanecer, será apresen-
tado quais intervenções de infraes-
trutura são necessárias.

A secretária de Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação decla-
rou que estão assumindo a regulari-
zação fundiária do bairro como um 
todo. Conforme disse, “o projeto de 
instauração é o primeiro passo para 
legalmente fazer uma reurb. Vamos 
iniciar o desenvolvimento desse 
projeto, já estamos trabalhando no 
termo de referência dessa contrata-
ção”.

O projeto de REURB do bairro 
Taquaral trará, inclusive, segurança 
jurídica para os moradores, uma 
vez que é tratado lote a lote e rea-
lizado os memoriais descritivos de 
cada um. “É uma prerrogativa mui-
to interessante. Ela não trata apenas 
do lote e do título em si, mas tam-
bém da questão do direito à cidade. 
Trata de infraestrutura urbana, da 
regularização dos espaços, até em 
questões de riscos ambientais e 
geotécnicos. É uma legislação que 
permite que ao longo do tempo a 
gente vá regularizando a cidade”, 
evidenciou Sardinha.

O bairro já está passando por 
intervenções. Para o secretário Ad-
junto de Obras, Walter Sacramen-
to,é uma alegria poder colocar em 
prática todos os projetos referentes 
à moradia. “A gente tem feito al-
gumas intervenções pequenas no 
Taquaral e agora iniciamos uma in-
tervenção maior, uma obra de dre-
nagem de uma galeria. Uma obra 
que exigiu um projeto arrojado”, 
finalizou. 

Projeto de construção 
do “Novo Taquaral”

Em junho de 2022, foi assinado 
o Decreto de nº 6.526, que declarou 
de utilidade pública a desapropria-

ção de terras pertencentes a Novelis 
para fins de habitação de interesse 
social.  A prefeitura segue em nego-
ciações com a fábrica de alumínio 
para que os 34 hectares de terra 
possam abrigar o Residencial Novo 
Taquaral.

O projeto prevê a construção de 
120 casas e já foi captada a quantia 
de R$ 16 milhões junto ao Banco 
de Desenvolvimento de Minas 
Gerais (BDMG). Camila Sardinha 
explicou que já estão trabalhando 
no início do plano de ocupação. “Já 
temos levantamento topográfico, 
mapa de declividade. Inclusive, em 
uma das áreas já temos plano de 
ocupação, de um estudo prelimi-
nar com arruamento e setorização 
da casa já definido inicialmente”, 
disse.

Para os moradores, ver as ações 
em prol do bairro (antigo e novo) 
é motivo de felicidade. “Não tem 
nem como explicar a sensação. É 
uma vitória e tanta. Estou muito fe-
liz. A comunidade se uniu e agora 
está todo mundo confiante. A maio-
ria estava com o pé atrás, vieram 
as chuvas, passou quase um ano e 
as coisas andaram devagar. Mas, 
agora sim a comunidade está con-
fiante, vamos juntos. Reafirmamos 

o nosso voto de confiança com a 
Prefeitura de Ouro Preto”, afirmou 
a presidente da Associação de Mo-
radores do Taquaral, Estefane Ma-
laquias.

Emocionado, o Vereador Wa-
nderley Kuruzu representou a Câ-
mara Municipal de Ouro Preto na 
ocasião. “Não tem como expressar 
a nossa alegria. O seu governo pre-
feito Angelo entrou para a história 
como o governo que priorizou um 
dos problemas mais graves e crô-
nicos da nossa cidade: a questão da 
moradia. Quero agradecer enorme-
mente”, disse.

O secretário de Desenvolvi-
mento Social, Edvaldo Rocha, fa-
lou da importância do trabalho em 
equipe com as outras secretarias 
e com as comunidades para que 
todas as ações possam ser realiza-
das: “Tudo começa na assistência, 
a partir dela desenvolvemos. Mas, 
sentir que não estamos sozinhos é 
importante. Só a assistência não dá 
conta da demanda. Então, é muito 
importante estarmos aqui. A gente 
tem feito um trabalho fantástico 
com a Secretaria de Habitação. É 
importante, também, a pressão que 
sofremos das comunidades, ela faz 
com que a gente se movimente".

Ane Souz

Ane Souz

Ane Souz
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Quem é esta mulher? 
	 Negra,	mãe,	professora,	mulher,	filha	adotiva	de	uma	família	branca	
(berço do racismo estrural da sociedade), empreendedora, professora, edu-
cadora social, otimista, convicta e feliz! 
 É Cláudia Gontijo. Ela vem se destacando no cenário político da 
região	dos	Inconfidentes,	aceitou	o	desafio	e	colocou	seu	nome	a	disposi-
ção nas Eleições de 2022, vem como a ÚNICA mulher negra candidata a 
Deputada Federal, para representar  Minas Gerais e Ouro Preto em Brasí-
lia. Vinda de Belo Horizonte, em 2012 veio se instalar na região de Amaran-
tina, onde sua família tem uma propriedade há mais de 50 anos, trabalhou 
em Escolas locais do MUNICÍPIO, popular, fez amigos e história. Fiquem de 
olho, observem a novidade política que vem chegando.

Distrito de Lavras Novas terá núcleo 
urbano tombado pelo município

O tombamento está sendo conduzido pela Secretaria Municipal de Cultura e Turismo, através da 
Supervisão de Proteção e Pesquisa do Patrimônio Cultural e Natural (PROPAT), e foi aprovado pelo 

Conselho Municipal de Preservação do Patrimônio Cultural e Natural de Ouro Preto (COMPATRI)
PATRICK DE ARAÚJO

No dia 13 de setembro, a Pre-
feitura de Ouro Preto publicou no 
diário oficial do município, o Edi-
tal de Notificação de Tombamento 
Municipal do núcleo urbano de 
Lavras Novas, distrito de Ouro 
Preto. O tombamento está sendo 
conduzido pela Secretaria Muni-
cipal de Cultura e Turismo, atra-
vés da Supervisão de Proteção e 
Pesquisa do Patrimônio Cultural e 
Natural (PROPAT), e pelo Conse-
lho Municipal de Preservação do 
Patrimônio Cultural e Natural de 
Ouro Preto (COMPATRI). O edi-
tal estabelece um prazo de 15 dias 
para contestação, após esse perío-
do, não havendo questionamentos, 
o processo segue para o registro no 
Livro do Tombo dos Bens Histó-
ricos, Artísticos e Arquitetônicos e 
também no Livro do Tombo dos 
Bens Arqueológicos, Paleontológi-
cos, Etnográficos e Paisagísticos, 
além da publicação do decreto que 
regulamenta o registro. O processo 
de tombamento é uma ação impor-
tante para preservação de um bem 
histórico, artístico e cultural.

Lavras Novas possui um dos 
conjuntos arquitetônicos mais anti-
gos de Ouro Preto, de acordo com 
o dossiê de tombamento, a ocupa-
ção no distrito remonta ao final do 
século XVII. A vila surgiu durante 
o período de exploração aurífera 
quando surgiram os primeiros nú-
cleos urbanos.

O dossiê de tombamento de 
Lavras Novas é um documento 
de 400 páginas que faz o levanta-
mento e estudos sobre o distrito. O 
trabalho foi realizado em conjunto 
entre a Prefeitura de Ouro Preto, re-
presentada pelos técnicos do depar-
tamento de Supervisão de Proteção 
e Pesquisa do Patrimônio Cultural 
e Natural (PROPAT), do Conselho 
Municipal de Preservação do Patri-
mônio Cultural e Natural de Ouro 
Preto (COMPATRI), da equipe 
técnica da empresa contratada, Re-
líquias de Minas Consultoria Cultu-
ral e da sociedade civil organizada, 
os moradores e representantes de 
grupos sociais do distrito de Lavras 
Novas. A comunidade do distrito 
submeteu em 2019 o pedido de 
tombamento da vila.

O perímetro a ser tombado no 
distrito compreende a região da Rua 

Nossa Senhora dos Prazeres; Rua 
dos Rouxinóis; Rua Oscar Rocha; 
Beco dos Canários; Rua da Fonte; 
Rua do Campo; Rua do Chá; Pra-
ça Pedro Fernandes Marins; Rua 
Antônio de Jesus Gomes (Beco do 
Cemitério) e Rua das Trilhas.

O tombamento é um ato ad-
ministrativo que tem o objetivo de 
preservar bens imóveis históricos, 
artísticos ou culturais. A Secretária 
de Cultura e Turismo, Margareth 
Monteiro, destaca a importância de 
preservar o patrimônio histórico de 
Lavras Novas. “A preservação des-
te espaço é de extrema importância 
para o município, Lavras Novas 
tem uma comunidade formada 
no século XVIII, cuja maioria dos 
integrantes é de origem negra, su-
põe-se até que tenha existido ali 
um quilombo. Então, proteger um 
local tão especial como esse é res-
guardar a memória e proteger tam-
bém os cidadãos. A comunidade 
desenvolveu um forte pensamento 
de pertencimento e querem preser-
var a localidade. Então, o mínimo 
que a gestão pública pode fazer é 
resguardá-la, e a melhor forma de 
fazer isso é por meio do tombamen-
to”, destacou a secretária.

Atração do 1º Festival de Ópera de Ouro Preto

Nos dias 26 e 27 de setembro, segunda e terça - no Teatro Municipal - Casa da 
Ópera, Rua Brigadeiro Musqueira, 104 - Ouro Preto, acontece as apresen-

tações “O Basculho de Chaminé “, com Academia e Orquestra Ouro Preto. É 
nos dias 26 e 27 de setembro, às 19h . Ingressos: R$5 e R$10 e informações: 
ouropretoopera@gmail.com

Patrick de Araújo
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Irenice Maria Rodrigues: Prefeitura de Itabirito realiza 
2ª edição da meia-maratona e movimenta a cidade
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Garantindo muita adrenalina e 
diversão, a Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de Esportes 
e Lazer, realizou no último domin-
go, dia 18 de setembro, a segunda 
edição da meia-maratona Irenice 
Maria Rodrigues. O evento reuniu 
corredores de Itabirito, Ouro Preto, 
Belo Horizonte, entre outros muni-
cípios.

“A meia-maratona Irenice Ma-
ria Rodrigues é muito importante 
para promover o esporte e manter 
viva a história da nossa cidade. 
Estamos tendo a honra de receber 
maratonistas de vários municípios e 
celebrar a promoção da saúde. Gos-
taria de parabenizar os vencedores 
e todos os participantes”, destacou 
o secretário de Esportes e Lazer, 
Raphael Rondow.

Disputado em percursos de 5 
km, 10km e 21km, o evento espor-
tivo contou com a participação de 
425 atletas, entre homens e mulhe-
res.

“Fiquei muito feliz em poder 
participar de uma corrida que ho-
menageia uma figura histórica para 
as mulheres. Além disso, é uma 
forma de gerar oportunidades para 
os atletas que estão iniciando a vida 
esportiva”, comentou Junia Gue-
des, 1ª colocada geral no percurso 
de 21km.

Edilson do Carmo, morador de 
Itabirito e participante da corrida de 
10km, avaliou positivamente a 2ª 
edição da meia-maratona. “É muito 
importante a promoção do atletis-
mo e da qualidade de vida da popu-
lação. Subir ao pódio é apenas uma 
recompensa por todo o trabalho”.

Percurso kids
 Incentivando a prática esporti-

va infantil, a meia-maratona Irenice 
Maria Rodrigues contou também 
com o percurso kids para a diversão 
de mais de 40 jovens.

Para Roberto Morais, mora-
dor de Contagem e profissional de 
Educação Física, foi gratificante 
ver a filha de quatro anos participar 
da prova. “Gostaria de levantar a 
importância de os organizadores de 
eventos esportivos realizarem a ca-
tegoria kids. Essa promoção incen-
tiva as crianças a competirem, in-
teragindo com as demais e criando 
uma evolução nos quesitos motores 
e cognitivos, o que leva à evolução 
saudável e social”, destacou.

Irenice Maria Rodrigues
Nascida em Itabirito, Irenice 

Maria Rodrigues é considerada 
uma das maiores atletas latino-a-
mericanas de sua geração. Irenice 

competiu no Pan de Winnipeg, em 
1967, e foi recordista dos 400 m e 
dos 800 m, numa época em que a 
prova era proibida para mulheres, 
porque acreditava-se que fosse 
"desgastante demais para as possi-
bilidades físicas femininas". Irenice 
faleceu em 1981.

Programação diversificada
 Assegurando diversão ao pú-

blico de todas as idades, o evento 
ainda contou com rua de lazer para 
as crianças e show da banda Mine-
ralys.
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Extrato de Ratificação - Inexigibilidade 
nº004/2022 - PL085/2022. Rogério Edu-
ar do de Oliveira, Diretor Presidente 
do SAAE, ratificou em 30/08/2022, o 
processo supra - objeto Contratação da 
Concessionária Cemig Distribuição S.A 
para fornecimento de energia elétrica 
do GRUPO B, para as unidades do 
Serviço Autônomo de Saneamento Bá-
sico de Itabirito/MG, Contratado: Ce mig 
Distribuição S.A - CNPJ: 06.981.180/0001-
16. Valor Total: R$ 371.000,00 (trezentos e 
setenta um mil reais).
Extrato de Ratificação - Inexigibilidade 
nº005/2022 - PL 089/2022.  Rogério 
Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente 
do SAAE, ratificou em 30/08/2022, o 
processo supra - objeto Contratação da 
Concessionária Cemig Distribuição S.A 
para fornecimento de energia elétrica 
Tarifária Verde, Grupo A, para as unidades 
do Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito-MG, Contratado: Cemig 
Distribuição S.A - CNPJ: 06.981.180/0001-
16. Valor Total: R$ 2.326.200,00 (dois 
milhões, trezentos e vinte seis mil e 
duzentos reais).
Extrato do 1º Termo Aditivo ao 
Contrato 009/2022 – PE 001/2021 – 
PL 075/2021 – SRP 022/202. Objeto: O 
acréscimo de 5.016 litros de leite, relativo 
a 22,51% de acréscimo de quantitativo ao 
contrato nºSAAE/ITA/009/2022, confor-
me previsto no artigo 65, I, b, §1º, da 
Lei 8666/93.: Contratada: Laticínios Ita 
Indústria e Comércio de Alimentos Ltda. 
CNPJ: 38.532.537/0001-75. Valor de acrés -
cimo:  R$ 27.086,40 (vinte e sete mil, 
oitenta seis reais e quarenta centavos)
Extrato do Contrato nº056/2022 – 
Pregão Presencial 062/2021 – PL 090/ 
2021-SRP-024/2021. Objeto: Registro de 
preços para futura e eventual aquisição de 
materiais de construção a serem utilizados 
em serviços de manutenção nos sistemas 
de água e esgoto do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico – SAAE. Contratada: 
Transcol Material de Construção Indústria 
e Comércio Ltda. CNPJ: 16.711.459/0001-
33. Valor Total: R$ 154.467,37 (cento 
cinquenta quatro mil, quatrocentos ses-
senta sete reais e trinta e sete centavos). 
Vigência: 31/12/2022

6º Termo de Apostilamento ao Contrato 
SAAE/ITA/003/2022 – Pregão - 071/2021 
– PL 102/2021. Objeto: Apostilamento para 
fins de reequilíbrio econômico-financeiro 
do preço da gasolina comum e do Diesel 
S-10, em decorrência de redução dos 
valores no mercado. Gasolina comum R$ 
5,25 (cinco reais e vinte cinco centavos). 
Diesel S-10 R$ 7,36 (sete reais e trinta seis 
centavos) Contratada: Auto Posto Ponto 
Forte Ltda. – CNPJ -11.963.264/0001-74.
Resultado – Pregão Presencial 044/2022 
– PL 068/2022 – Vencedor: Valadares 
Comércio e Serviços Eireli. CNPJ: 
18.885.861/0001-60. Valor Total: R$ 
1.194.990,00 (um milhão, cento noventa 
e quatro mil, novecentos e noventa reais).
Extrato do Contrato nº058/2022 – 
Pregão Presencial 044/2022 – PL 068/ 
2022- Objeto: Contratação de Empresa 
Especializada em Prestação de Serviços de 
Engenharia civil para reparos, manutenção 
preventiva e corretiva dos Interceptores de 
Esgoto nas margens do Córrego São José, 
do Córrego Criminoso, do Córrego da 
Carioca e nas margens do Rio Itabirito no 
bairro Cardoso, para o Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico – SAAE, do 
município de Itabirito-MG. Contratada 
Valadares Comércio e Serviços Eireli, 
CNPJ: 18.885.861/0001-60. Valor Total: 
R$ 1.194.990,00 (hum milhão, cento 
e noventa e quatro mil, novecentos e 
noventa reais). Vigência: 09/03/2023
Edital - Pregão Presencial nº 053/2022 - 
PL nº 084/2022 - SRP- 028/2022. Objeto: 
Registro de Preços para futura e eventual 
contratação de empresa especializada em 
serviços de serralheria, com fornecimento 
de material e mão de obra, para fabricação 
e montagem de peças, componentes e 
estruturas em perfis e chapas metálicas 
para as unidades e áreas dos Sistemas de 
Água, Esgoto e Drenagem do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito-MG, Tipo: Menor Preço Por Item. 
A Sessão Pública de Lances ocorrerá no 
dia 11/10/2022 às 09h00min, na sala de 
reuniões do SAAE, situado à Rua Rio 
Branco, nº. 99 – Centro, em Itabirito-MG 
– CEP: 35.450-081 – site: www.saaeita.
mg.gov.br/licitações.
Edital - Tomada de Preços nº002/2022 
– PL nº086/2022- Objeto: Contratação 
de empresa especializada em Engenharia 
Civil para Reforma e Ampliação da 
Estação Elevatória de Água Tratada São 
Mateus e Liberdade, do Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico – SAAE, do 
município de Itabirito-MG. Tipo: Menor 
Preço Global. A Sessão Pública de Lances 
ocorrerá no dia 13/10/2022 às 09h00min, 
na sala de reuniões do SAAE, situado 
à Rua Rio Branco, nº. 99 – Centro, em 
Itabirito-MG – CEP: 35.450-081 – site: 
www.saaeita.mg.gov.br/licitações.

Caminhadas na Natureza: 4ª 
edição do projeto ocorre no 
próximo domingo, em Acuruí

Câmara Municipal de Itabirito. Extrato 
3º Termo Aditivo - Contrato nº024/2020 
- Processo Licitatório nº010/2020 - Pre-
gão Presencial nº010/2020 Objeto: Con-
tratação de pessoa jurídica para prestação 
de serviço de locação de impressoras para 
atender as demandas da Câmara Munici-
pal de Itabirito. Contratada: Experts Infor-
mática Eireli. CNPJ nº 00.349.280/0001-
48. Nos termos do art. 57, inciso II, da Lei 
8.666/93, fica o contrato prorrogado pelo 
período de 12(doze) meses, no valor global 
de R$ 8.228,52 Dotação orçamentária: 01 
031 0001 2006 – 3 3 3 90 40 00 00. Ficha 
25. Data de assinatura: 08/09/2022
Extrato 2º Termo Aditivo - Contrato 
nº025/2020 - Processo Licitatório nº 
010/2020 - Pregão Presencial nº010/2020 
Objeto: Contratação de pessoa jurídica 
para prestação de serviço de locação de 
impressoras para atender as demandas da 
Câmara Municipal de Itabirito. Contrata-
da: Print Minas Locação de Equipamen-
tos Ltda   - CNPJ nº 14.665.072/0001-62. 
Nos termos do art. art. 57, inciso II, da Lei 
8.666/93, fica o contrato prorrogado pelo 
período de 12(doze) meses, no valor global 
de R$ 6.360,00 Dotação orçamentária: 01 
031 0001 2006 – 3 3 3 90 40 00 00.  Ficha 
25. Data de assinatura: 08/09/2022
Extrato 1° Termo Aditivo - Contrato 
nº032/2021 - Processo Licitatório nº006/ 
2021 - Pregão Presencial nº006/2021 
Objeto: Contratação de pessoa jurídica 

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

para prestação de serviço de publicação 
em jornal de circulação local, com pe-
riodicidade semanal. Contratada: Saliba 
& Rendeiro de Noronha Ltda - CNPJ nº 
26.101.279/0001-93. Nos termos do art.  
57, inciso II, da Lei 8.666/93, fica o con-
trato prorrogado pelo período de 12(doze) 
meses, tendo início em 13/09/2022. Valor 
global de R$10.600,00 Dotação orçamen-
tária 01.031.0001 2.006 – 3 3 90 39 00 00 
– Ficha 24. Data de assinatura: 12/09/2022
Extrato 1º Termo Aditivo - Contrato 
nº33/2021 - Processo Licitatório nº007/
2021 - Pregão Presencial nº007/2021.  
Objeto: Contratação de pessoa jurídica 
especializada para prestação de serviços 
técnicos de manutenção nos equipamentos 
de telefonia, software (soma Tarifador) e 
sistemas de nobreak, para atender a Câ-
mara Municipal de Itabirito. Contratada: 
WCL Telecom Redes Ltda. CNPJ nº 
05.029.462/0001-55. Nos termos do art. 
57, inciso II, da Lei 8.666/93, fica o con-
trato prorrogado pelo período de 12(doze) 
meses, tendo início em 13/09/2022. Valor 
global de R$ 10.800,00 Dotação orçamen-
tária: 01 031 0001 2 006 – 3 3 90 39 00 00 
- Ficha 24. Data de assinatura: 12/09/2022.
Extrato de Contrato 40/2022 - Processo 
Licitatório nº003/2022.  Pregão Pre-
sencial nº003/2022. Registro de Preços 
nº003/2022.  Contratante: Câmara Muni-
cipal de Itabirito. Contratada: Farid Varejo 
Ltda. CNPJ: 28.481.219/0001-79.  Objeto: 
contratação de pessoa jurídica para forne-
cimento de gêneros alimentícios para aten-
der a Câmara Municipal de Itabirito. Valor 
do contrato: R$ 15.504,55.  Data da assi-
natura: 12/09/2022. Vigência do contrato: 
31/12/2022. Dotação orçamentária: 01 031 
0001 2 004 - 3 3 90 30 00 00 - Ficha 15

Caminhar ao ar livre, 
curtindo a natureza: é com 
esse intuito que a Prefeitu-
ra de Itabirito, por meio da 
Secretaria de Patrimônio 
Cultural e Turismo, realiza-
rá no próximo domingo, dia 
25 de setembro, a 4ª edição 
do projeto Caminhadas na 
Natureza. O evento será 
realizado no circuito Serra 
Verde, localizado no distrito 
de Acuruí, com circuito de 
10 km, em meio a trilhas e 
estradas de terra, com grau 
moderadamente severo.

Ao longo do caminho, 
os participantes irão curtir 
belezas naturais às margens 
do Rio das Velhas, passando 
por estradas de terra até a re-
gião de Soares e retornando ao ponto de partida. Além disso, 
será possível saborear as delícias gastronômicas nas barracas 
de alimentação gerenciadas por produtores rurais e consumir 
o artesanato local. Com o apoio da Secretaria de Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento, serão distribuídas PANCs, mudas 
de hortaliças e plantas nativas.

Transporte para os caminhantes
Os caminhantes que desejarem utilizar transporte coleti-

vo ofertado pela Prefeitura deverão se inscrever e acessar o 
voucher até as 17h desta sexta-feira, dia 23 de setembro. As 
inscrições para uso do transporte são limitadas.

Inscrições
Para participar da caminhada é necessário realizar inscri-

ção. Em caso de dúvidas, os interessados devem entrar em 
contato com o Centro de Referência e Informações Turísticas 
de Itabirito – Crit. O telefone para contato é (31)3561-7847.

Programação
6h30 às 7h30 - Confirmação das inscrições;
7h30 - Saída do transporte coletivo da Praça da Estação 

Centro (opcional); 8h às 8h30 - Café da manhã; 8h30 às 9h 
Alongamento e saída para a caminhada; 11h30 às 13h - Almo-
ço; 14h - Retorno do transporte coletivo ao Centro de Itabirito.

Audiência Pública: Prefeitura de Itabirito 
apresenta Lei Orçamentária Anual para 2023

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Plane-
jamento, realizou na última terça-feira, dia 13 de setembro, au-
diência pública para apresentação da Lei Orçamentária Anual 
- LOA para o ano de 2023. A audiência ocorreu na Câmara 
Municipal e contou com transmissão, ao vivo, por meio do 
canal oficial da Prefeitura no Youtube.

Foram apresentados dados sobre a projeção de receitas e 

despesas para o próximo ano, orçamentos da Câmara Muni-
cipal e do Saae, além da estimativa de gastos nos setores de 
Educação, FUNDEB e Saúde. 

“O orçamento é uma pauta muito importante para o muni-
cípio. Estamos realizando a audiência para demonstrar como 
os recursos financeiros chegam à nossa cidade e em quais áre-
as eles são aplicados”, destacou a secretária de Planejamento, 
Débora Aguiar.

Consulta pública
Com a proposta de garantir a participação popular na 

construção da Lei Orçamentária Municipal, a Prefeitura rea-
lizará, até o dia 20 de setembro, consulta pública eletrônica 
para cidadãos que desejem encaminhar sugestões dentro das 
premissas do Plano Plurianual 2022-2025.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Festa de Santa Efigênia: Os moradores do 
populoso Bairro e adjacências participam das 
celebrações em honra a padroeira. O evento conta 
também com atrações como torneio de truco, 

shows, almoço, leilão. O encerramento dia 25, domingo, show com o 
Carioca e Edu Santos e encontro de gente animada e participativa.
Premiados: O Bar e Restaurante Tia Dora campeão, levou o prêmio de 
10 mil reais. 2º lugar Empório 77 com 8 mil e terceiro lugar Restaurante 
Ogaret com 6 mil reais. Outros prêmios contemplados marcaram o 
sucesso do Festival Gastronômico de Itabirito, realizado 10 e 11 de 
setembro. A secretaria de Patrimônio Cultural Júnia Melillo promete 
para o próximo ano ampliar o festival em abrangência, considerando a 
qualidade da nossa culinária e a participação regional.
Falecimento: No último dia 14, amigos, familiares e admiradores 
foram levar sua última mensagem a José Antônio Silva, o Dinho, da 
antiga Banda Mistura Brasileira. À família nossas condolências. Ao 
Dinho, obrigado por tudo!
Mensagens: Pelos seus 34 anos de dedicação como servente escolar, 
Marta Luíza Carvalho Assis recebeu abraços e mensagens de carinho 
da comunidade de Ribeirão do Eixo, onde exerce com liderança suas 
atribuições. Ela é uma lutadora em prol de sua comunidade. Parabéns!
Nosso abraço: A Carla Lomas, casada com o famoso Juca de São 
Bartolomeu. Ela, nascida em Cachoeira do Campo está sempre de bem 
com a vida ao lado dos filhos Alexander e Luana e já completou 30 anos 
de felicidade conjugal.
Também: Em Ribeirão do Eixo o jovem Dirley Vander da Silva vai 
fazendo história como educador na escola, que tem como diretora 
Lúcia Sancho. Ele tem o conhecimento e o dom na arte de comunicar 
enaltecendo e valorizando aquela importante instituição de ensino.
Agradável: O encontro de desportistas durante as partidas do Itabirito 
Futebol Clube no estádio Cel. Afonso de Moura Castro. Dentre eles, a 
figura do ex-atleta Honório que sempre leva seu incentivo aos jovens 
atletas. Honório é persona de grande círculo de amizades em nossa 
região e seu passado, como atleta, faz recordar os bons momentos do 
nosso futebol amador.
Família: O casal João Pedro (Alfaiate) e Terezinha Rodrigues tem onze 
filhos, 23 netos e um bisneto. Ele, com passado de jogador de futebol 
glorioso, defendendo as cores do União e usina Esperança é orgulho de 
nossa gente. Reside na Vila Gonçalo e quando reúne toda a família é 
festa para romper a madrugada
Dois irmãos: Localizado na praça dos Inconfidentes, o açougue Dois 
irmãos sob a coordenação de Sergio Sacramento, faz a diferença no que 
se refere ao atendimento e a qualidade. Estabelecimento que engrandece 
nosso parque comercial. Parabéns!
Música: A música, não somente é a arte de manifestar os diversos 
afetos da alma mediante o som, ela, quando ensinada à crianças de 
todas as idades auxilia no raciocínio, atenção, capacidade auditiva, 
fala e linguagem, habilidade emocionais e sociais, destreza corporal, 
pensamento criativo, desenvolvimento visual, auto estima, gosto 
musical, ritmo e coordenação. Vale a pena você matricular seu filho 
numa escola de música.
Para refletir: Nós acreditamos; Que servir a humanidade é a melhor 
obra de uma vida. (Credo Júnior)

6º Festival de Teatro de Itabirito: 
laboratório de atuação e intervenções 
artísticas abrem a programação

Ocorrência envolvendo ameaças, porte de faca e alunos de 
Escola Municipal de Itabirito termina em condução pela GM

LUCAS PORFÍRIO 

Na manhã da terça-feira 
(20/09), a Guarda Civil Municipal 
de Itabirito foi acionada a com-
parecer na Escola Municipal Ana 
Amélia Queiroz, em Itabirito, para 
atender uma ocorrência envolven-
do cinco alunos, entre 14 e 16 anos.

De acordo com informações da 
Guarda, um dos adolescentes havia 

levado uma faca para escola e teria 
tentado agredir outro aluno. “A mo-
tivação dele ter ido para escola por-
tando uma faca teria sido porque 
havia sido ameaçado por outros 
quatro (alunos), sendo um deles o 
alvo da tentativa de agressão”, ex-
plicou a GCM.

Ainda, segundo a Guarda Civil, 
os quatro adolescentes, que seriam 
os supostos autores das ameaças, 

impediram que o aluno que portava 
a arma branca cometesse a agres-
são e o desarmaram.

Todos os cinco alunos, acompa-
nhados de seus responsáveis legais, 
junto a um representante da escola 
municipal, foram conduzidos para 
a delegacia de Polícia Civil de Ouro 
Preto para as providências cabíveis.
Escola repudia ações violentas e 

encaminha carta aos pais
Diante da ocorrência, a direção 

da Escola Municipal Ana Amélia 
Queiroz repudiou os atos violentos 
e encaminhou uma carta aos pais, 
membros da comunidade escolar.

A escola ressaltou que não ha-
via sido informada sobre qualquer 
conflito entre os alunos e pontuou 
que “infelizmente, casos como esse 
refletem o retrato de uma sociedade 
intolerante que não procura o diálo-
go como um caminho para resolver 
os problemas”.

Ainda, a instituição de ensino 
reafirmou que pauta sua conduta 
pelo diálogo, respeito e tolerância, e 
pediu o apoio das famílias: “Diante 
do ocorrido, orientamos, mais uma 

vez, que a família se torne parceira 
da escola, converse com seu filho, 
procure a escola sempre que neces-
sário, fiquem atentos e monitorem 
as redes sociais de seus filhos (per-
fis fakes, bullying, intimidações, 
ameaças) e observem comporta-
mentos que fogem ao controle, 
como agitação ou isolamento”.

Por fim, a escola Ana Amélia 
Queiroz afirmou que é necessá-
rio dar um basta nesta situação e 
concluiu que “a imagem de uma 
instituição de ensino não pode ser 
manchada pela intolerância, falta 
de diálogo e ações que colocam em 
risco toda uma comunidade esco-
lar”. 

Movimentando a cena artísti-
ca do município, a Prefeitura de 
Itabirito, por meio da Secretaria 
de Patrimônio Cultural e Turis-
mo, deu início no último sábado, 
dia 17 de setembro, à realização 
da 6ª edição do Festival de Teatro 
de Itabirito. O evento acontecerá 
até o próximo domingo, dia 25 de 
setembro.

“Estamos construindo esse fes-
tival junto com nossos artistas para 
realizarmos um evento grandioso e 
alegre. O festival tem como objeti-
vo, ainda, propiciar conexões com 
grupos de outras cidades. Nossa 
intenção é sempre ampliar o acesso 
à cultura e fomentar a cena teatral 
em Itabirito”, destacou a secretária 
de Patrimônio Cultural e Turismo, 
Junia Melillo.

Programação diversificada
Ao longo do último fim de se-

mana, o público pôde participar de 
atividades como intervenção teatral 
na Região Central da cidade, com 
a Cia. Teatral Dona Maria do Fulô; 
oficina de atuação no Atelier de 
Artes Integradas; e apresentação 
da peça 'O Auto da Compadecida', 
com o grupo Maria Cutia.

“É muito gratificante ter a casa 
cheia e ver as pessoas ocupando 
esse lugar de arte. É um momento 
de falar sobre assuntos importan-
tes com uma pincelada de alegria 
e poesia”, afirmou o ator do grupo 
Maria Cutia, Dê Jota Torres.

População aprova evento
A abertura da 6ª edição do Fes-

tival de Teatro atraiu itabiritenses 
e turistas. “Voltar a encontrar as 
pessoas vendo teatro é um sopro 
de esperança. É um momento mui-
to importante para nos mantermos 

enquanto coletividade. Encontrar 
crianças e idosos, em um domin-
go à noite, na praça, para apreciar 
a arte é tão necessário”, afirmou 
Victor Pedrosa, de Belo Horizonte. 
“Amei a iniciativa e quero partici-
par de toda a programação. É um 
momento importante para a cultura 

itabiritense”, acrescentou a mora-
dora do bairro Primavera, Geovana 
do Nascimento.

Programação completa
Os espetáculos são gratuitos e 

ocorrerão em diferentes horários. 
Em caso de dúvidas, o telefone 

para contato é (31) 3561-1384.
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A prisão em A prisão em 
flagrante delitoflagrante delito

DELITO “é uma infração criminal que acarreta ao seu autor 
uma sanção”. Uma ação contra os dispositivos do Código Penal 
pode constituir um crime, e, virá seguido de uma pena. A pena é 
um castigo já constando antecipadamente do texto legal. Uma vez 
cometido o ilícito penal pela pessoa, poderá ela ser enquadrada 
nos devidos “rigores da Lei”, ou seja, ser obrigada pela Justiça a 
pagar por seu ato infrator cumprindo uma pena, um castigo, que 
poderá ser: reclusão, detenção, multa ou outra alternativa. Delito 
vem do verbo latino “delere” que significa apagar, eliminar, excluir. 
De seu particípio passado “delictum” surge a palavra “delito”, ou 
seja, apagado, eliminado, excluído. Na verdade, no campo penal, 
no delito constituído pelo crime de morte, por exemplo, a vida é 
eliminada, extinta, apagada. São várias as formas de delito ou 
crime constantes do Código Penal, que é o livro das penas.

CARACTERÍSTICAS: O crime pode ser doloso ou culposo. 
É doloso quando o autor “quis o resultado ou assumiu o risco de 
produzi-lo”. É culposo quando o autor, “sem querer o resultado, 
deu-lhe causa: a) por imprudência (agir sem a cautela necessária); 
b) por imperícia (incapacidade ou falta de conhecimento ou 
habilitação); ou c) por negligência (supõe inércia, inação e 
passividade)”. Um exemplo comum de crime culposo é o homicídio 
resultante de acidente de trânsito.

Contravenção é um crime menos grave e, quando aplicada 
pena privativa de liberdade, ela é cumprida sem rigor penitenciário 
(prisão simples). Exemplos de Contravenção: jogo do bicho, direção 
perigosa de veículo e disparo de arma de fogo. É preciso que a 
gente tenha conhecimento geral do crime, suas características, 
suas penas e sua diferenciação da Contravenção que é chamado 
de “crime anão”, por ser de caráter pequeno.

Flagrante Delito: “É uma situação que permite a prisão, 
independentemente de ordem judicial, do autor de um delito”. A 
Lei considera em Flagrante delito:  quem está cometendo o crime, 
quem acaba de cometê-lo, quem é perseguido logo após a sua 
prática e quem for encontrado, logo após, com a arma ou objetos 
que façam presumir ser ele o autor.

Qualquer pessoa pode prender alguém em flagrante delito e 
apresentá-lo à autoridade. Esta função, prender ou deter alguém, 
é específica da polícia, entretanto, tratando-se de flagrante, 
qualquer pessoa é investida por lei para agir como se um policial 
fosse. É uma atitude difícil na prática, que exige, de quem a faz, 
conhecimento, habilidade e presença naquele momento. A Lei 
dá autorização, difícil é executá-la. A televisão está cansada de 
apresentar situações de pessoas que veem o crime, mas negam 
tê-lo visto. Qual o fator que impera? Medo! Somente o medo! Nada 
mais.

NÓS ESTAMOS vivendo um início de século, no qual 
constatamos grande prática de atos criminosos. As televisões 
têm mostrado diariamente as mais diversas formas de atuação 
criminosa. Parece até que se perdeu o medo do castigo.

Os policiais prendem os autores de delito, mas, imediatamente, 
a gente vê o delinquente na rua gozando de liberdade. Parece até 
que a polícia está “enxugando gelo”. As leis são muito fracas e 
lenientes com os violadores das normas penais.

O velho Código Penal precisa de atualização urgente. Precisa 
acompanhar o tempo, com o rigor que a sociedade atual espera 
e merece.

Prefeitura de Itabirito promove curso 
de minhocultura no viveiro municipal

Caminhão pega fogo na BR-356, em Itabirito
Ocorrência aconteceu no 
desvio feito pela prefeitura 
após as chuvas de janeiro

LUCAS PORFÍRIO 

Na tarde desta quarta-feira (21/09), 
por volta das 17h, um caminhão, com 
placa de Santa Luzia, pegou fogo na 
BR-356, próximo a Unidade de Pronto 
Atendimento Celso Matos da Silva, em 
Itabirito.

De acordo com informações, 
uma pane elétrica teria provocado o 
incidente. O condutor (51 anos) do 
caminhão não se feriu. Ele conseguiu 
levar o veículo para o acostamento e 
o deixou imediatamente. 

A ocorrência foi atendida pelos 
combatentes da 2ª ala operacional da 
brigada Municipal de Itabirito. Eles de-
belaram as chamas usando, aproxima-
damente, 4 mil litros de água. 

Por causa do incidente, um enor-
me congestionamento foi provocado 
na BR. Mas, por volta das 19h, a via já 
estava liberada.  

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento, em par-
ceria com o Sindicato dos Produtores 
Rurais e com o Serviço Nacional de 
Aprendizagem Rural - Senar, reali-
zou entre os dias 12 e 15 de setembro, 
na sede do viveiro municipal, curso 
de minhocultura para produtores ru-
rais e servidores das Secretarias de 
Agricultura, Pecuária e Abastecimen-
to e de Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável.

“O curso visa implantar no vi-
veiro municipal uma produção de 
húmus e matriz de minhocas para 
fornecimento à população. Antes 
da implantação, promovemos esse 
treinamento, que é um momento de 
troca de ideias, e a formação do con-
ceito de trabalho a ser desenvolvido, 
além do cálculo do volume de subs-
trato com o qual vamos trabalhar e 
da quantidade de húmus que vamos 
produzir mensalmente”, destaca o 
secretário de Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento, Rainer Cardoso.

“No treinamento, foi apresen-
tado a forma de preparo do substra-
to, que é o alimento das minhocas; 
como construir os canteiros que 
serão utilizados para cultivo; além 
do matrizeiro, recipiente no qual as 
minhocas serão multiplicadas antes 
da semeadura. A partir do curso, foi 
preparada a infraestrutura para efeti-
vação do minhocário no viveiro mu-
nicipal”, explica o médico veterinário 
e instrutor do Senar nos segmentos 
de bovinocultura de leite e corte e de 
minhocultura, Rafael Izidoro.

O viveiro municipal receberá, 
a seguir, uma estrutura na qual será 
implantado um processo piloto de 
minhocultura a fim de demonstrar a 
viabilidade da iniciativa para produ-
tores rurais, estudantes e população 
em geral por meio de visitas técnicas.

Benefícios da minhocultura
A implantação do minhocário na 

propriedade rural resulta na produção 
de húmus, tipo de esterco que pode 
ser utilizado no cultivo de hortaliças 
e frutíferas.

“A minhocultura está associada a 
uma conjuntura de mudança cultural 
no segmento: do cultivo convencional 
para a agricultura de práticas ageoe-

cológicas e orgânicas, representando 
também uma fonte de renda para o 
produtor a partir da comercialização 
de húmus”, acrescenta Rainer.
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29ª edição do Iron Biker Brasil reúne 2 mil atletas em Mariana

Thiago Barcelos

KARINA PERES

Neste final de semana, acon-
teceu em Mariana a 29° edição do 
Iron Biker Brasil, o maior evento de 
mountain bike da América Latina. 
A competição reuniu cerca de 2 mil 
atletas de todos os estados do país 
e também internacionais. A edição 
deste ano teve como novidade, um 
circuito que passava pelo distrito de 
Bento Rodrigues.

O campeão do Iron Biker Brasil 
2022 foi o suíço Christoph Sauser, 
que também é medalhista olímpico. 
Ele declarou que participar da com-
petição foi uma experiência ines-
quecível. O grande título não veio 
por pouco para o Brasil, Hallysson 
Ferreira, cruzou a linha de chegada 
com 12 segundos de diferença para 
Christoph. O atleta falou sobre a ale-
gria de chegar no segundo lugar da 
competição, mas ressaltou a frustra-
ção por ter perdido o título devido a 
uma falha que cometeu no percurso. 
“Estou feliz e triste, porque eu perdi 
por um erro meu e da organização 
que causou isso. Eu acredito que se 
tivesse a marcação para a trilha um 
pouco antes, eu teria vencido a corri-
da, mas isso faz parte do jogo”, disse 
Hallysson.

Lucas Fonda, um dos organi-
zadores do evento, foi questionado 
sobre a possível falha na sinalização 

da trilha. Segundo Lucas, o percurso 
estava 100% sinalizado e dentro do 
exigido pela Confederação Brasileira 
de Mountain Bike. “A federação, que 
é o órgão que fiscaliza, confirmou 
que de fato estava tudo sinalizado, 
ele cometeu um erro. Isso acontece, 
os atletas também erram, foi uma 
infelicidade por parte dele de não ter 
percebido a marcação”, explicou o 
organizador.

Na categoria feminina o pódio 
foi brasileiro. Aline Mariga, faturou 
o primeiro lugar da competição, ela 
contou que uma das estratégias para 
vencer a prova foi fazer um tempo 
melhor no primeiro dia de prova, que 
aconteceu no sábado (17). “Eu curti 
muito o percurso de hoje, porque on-
tem, eu fiz muita força para conseguir 
um tempo melhor. Então eu acabei 
ficando mais tranquila na prova de 
hoje”, disse. Ela ressaltou a alegria 
em ter vencido a maior competição 
de moutain bike da América Latina. 
“Eu estou muito feliz de poder fazer 
parte da história dessa competição, 
estou me sentindo realizada, é um 
sonho”, declarou a campeã.

A marianense Liege Walter, ga-
rantiu o terceiro lugar da competição. 
A atleta explicou que conhecer a re-
gião não facilitou sua vitória na pro-
va. “Foi difícil representar Mariana, 
porque apesar de conhecer aqui, eu 
sabia que a concorrência era muito 

forte. Eu nunca estive com a corrida 
ganha, eu sabia que ia ser barra, e só 
de ter garantido o pódio já é muito 
bom para mim”, afirmou Liege. 

Mariana, capital do 
Mountain Bike

O prefeito interino de Mariana, 
Ronaldo Bento, prestigiou o evento e 
afirmou que sediar o Iron Biker Bra-
sil, traz diversos benefícios para a ci-
dade. “É motivo de muito orgulho ter 
essa competição acontecendo aqui, é 
motivo de fomento da economia, do 
turismo e do esporte. Com isso, nós 
colocamos a cidade no lugar que ela 
merece, que é um lugar de destaque, 
sendo conhecida como uma cidade 
histórica, capital do mountain bike, 
acolhedora e que possui atrativos 
tanto para os turistas, quanto para os 
moradores”, afirmou o prefeito.

Como uma forma de fomentar o 
esporte em Mariana e garantir o aces-
so dos atletas marianenses a compe-
tição, o secretário municipal de es-
portes, Bruno Freitas, explicou que a 
prefeitura exige que 50 inscrições do 
evento sejam destinadas às associa-
ções de ciclismo, além do benefício 
do desconto no valor da inscrição. 
“Não adianta ser somente a cidade 
sede, nós precisamos que os nossos 
atletas tenham acesso e possam com-
petir. Esse tipo de ação reflete nos 
168 marianenses que competiram 
nesta edição”, disse Bruno.

O secretário também informou 
que durante a competição foram ar-
recadados mais de uma tonelada de 
alimentos que serão doados às insti-
tuições de Mariana. Além das provas, 

o evento teve uma grande estrutura 
montada na Praça Gomes Freire, o 
Jardim, com praça de alimentação e 
diversos shows.

Thiago Barcelos
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Prefeitura de Mariana busca 
estratégias para atingir meta de 
vacinação contra poliomielite

Prefeitura de Mariana entrega 
Sala de Atendimento 
Odontológico ao 
Lar Santa Maria

KARINA PERES

No dia 20 de agosto, o Gover-
no Federal lançou a Campanha 
Nacional de Vacinação Contra a 
Poliomielite e Multivacinação. 
Desde então, as cidades do Brasil 
estão mobilizadas para vacinar o 
público-alvo, entretanto, alguns 
municípios estão enfrentando di-
ficuldades para atingir a meta de 
cobertura, um deles é Mariana. 
O objetivo da Primaz é imunizar 
95% das crianças abaixo dos 14 
anos, mas até o dia 19 de setem-
bro, apenas 63,79% desse público 
foi vacinado.

Nayara Resende, enfermeira 
e coordenadora/referência técnica 
em imunização de Mariana, aler-
tou que a baixa adesão às cam-
panhas de vacinação é um sinto-
ma nacional. Segundo ela, desde 
2015, quando conseguiu obter 
uma cobertura vacinal de 98,3%, 
o Brasil não alcança mais a meta 
de vacinação para a poliomielite, 
estabelecida em 95%. “Em 2020, 
a campanha somou apenas 76,2%. 
Até o dia 06 de setembro deste 
ano, o Ministério da Saúde com-
putava que, durante a campanha, 
apenas 35% das crianças na faixa 
etária entre 1 e 5 anos de idade 
haviam sido imunizadas contra a 
poliomielite e diante disso a Cam-
panha foi prorrogada a fim de ten-
tar aumentar a cobertura vacinal”, 
informou.

Questionada sobre os possí-
veis motivos para a baixa adesão a 

campanha, a enfermeira explicou 
que a poliomielite foi erradicada 
no Brasil, levando alguns pais e 
responsáveis a terem uma percep-
ção enganosa de que não é preciso 
vacinar as crianças. Além disso, 
ela também pontuou que: o desco-
nhecimento de quais são os imu-
nizantes que integram o calendário 
nacional de vacinação; o medo de 
que as vacinas causem reações 
prejudiciais ao organismo; o re-
ceio de que o número elevado de 
imunizantes sobrecarregue o siste-
ma imunológico e a falta de dispo-
nibilidade de pais ou responsáveis 
para estarem trazendo a criança 
para se imunizar, são alguns dos 
motivos que podem explicar a bai-
xa cobertura vacinal. 

Estratégias
Para tentar reverter esse qua-

dro, a Prefeitura de Mariana, por 
meio da secretaria municipal de 
saúde, vem adotando algumas es-
tratégias. Segundo Nayara, uma 
delas é o sorteio de uma bicicleta, 
por meio de uma parceria firmada 
com o Rotary Club de Mariana, 
para as crianças que se vacinarem. 
A enfermeira também pontuou 
outras estratégias. “A ampla divul-
gação nas redes sociais oficiais do 
município; salas de vacina abertas 
todo o horário de funcionamento 
da unidade; disponibilidade das 
vacinas aos sábados previamente 
anunciados e a não obrigatorieda-
de do comprovante de residência 
para vacinação, bastando apenas 
o documento pessoal e cartão de 
vacinas; presença do Zé Gotinha 
e Maria Gotinha, a fim de tranqui-
lizar as crianças que chegam para 
vacinação e a sensibilização em 

creches e escolas da sede e distri-
tos”, informou Nayara.

A enfermeira alertou que a 
poliomielite não tem cura e que o 
Brasil corre o risco de voltar a re-
gistrar casos da doença. “O vírus 
ataca o intestino, mas pode che-
gar ao sistema nervoso e provocar 
paralisia irreversível (daí o nome 
paralisia infantil) em membros 
como as pernas, e também dos 
músculos respiratórios, levando 
o paciente à morte. É importante 
ressaltar que a poliomielite não 
tem cura, apenas prevenção que é 
feita com a vacina. O Brasil corre 
um risco real de voltar a registrar 
casos da doença segundo a Orga-
nização Panamericana de Saúde 
(Opas).Enquanto houver circula-
ção do vírus no mundo, sempre 
há risco de retorno da doença.Se 
há uma pessoa contaminada, em 
meio a uma população que não 
está vacinada, o poliovírus pode 
se espalhar rapidamente”, ressal-
tou Nayara.

Em Mariana, as vacinações 
estão acontecendo todos os dias 
na Central de Imunização e nas 
Unidades de Passagem, Cabanas 
e Cachoeira do Brumado. Outras 
unidades como Santa Rita Durão, 
Vargem, Águas Claras, Monse-
nhor Horta e outras, levam vacinas 
até a população de forma assídua 
conforme a necessidade local. 
“Fica um apelo da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de Mariana e da 
coordenação local de Imunização, 
atualize a situação vacinal de seu 
filho, a vacina é a única forma de 
prevenção contra a poliomielite, 
vacinar é um ato de amor”, refor-
çou Nayara.

KARINA PERES

Na manhã desta sexta-feira (16), a Prefeitura de Mariana, por 
meio da secretaria de saúde, realizou a entrega da Sala de Atendi-
mento Odontológico ao Lar Santa Maria. O novo espaço irá facilitar o 
atendimento dos cerca de 70 acolhidos da instituição, que agora não 
precisarão se deslocar para receber tratamentos dentários.

Segundo a coordenadora do setor odontológico do município, Vâ-
nia Godoy, uma profissional será direcionada para realizar os trata-
mentos dos acolhidos, que acontecerão semanalmente, nas terças-
-feiras. Ela ressaltou a importância do projeto. “Os atendimentos vão 
ser realizados de acordo com uma lista de necessidades passada 
pela instituição. A instalação desta sala é importante, porque muitas 
vezes, eles não conseguiam chegar até a gente, mesmo tendo a ne-
cessidade de um atendimento. E agora isso vai mudar, o atendimento 
vai vir até eles. Por isso, eu só posso agradecer e dizer que o Lar 
pode contar com a gente para o que precisar”, informou Vânia.

A entrega da Sala Odontológica foi uma das muitas melhorias que 
Juliano Duarte proporcionou ao Lar Santa Maria quando ocupava o 
cargo de prefeito interino de Mariana. Segundo o atual presidente da 
Câmara Municipal, a instituição vem economizando cerca de R$ 10 
mil por mês graças a instalação da energia solar fotovoltaica, projeto 
idealizado em seu mandato. “Essa economia volta para a instituição, 
esse valor está sendo investido na contratação de profissionais, me-
lhorando a assistência, que já era boa”, disse Juliano.

A gestão de Juliano também iniciou a construção de uma lavan-
deria industrial no Lar Santa Maria. “Esse projeto recebeu um investi-
mento de mais de R$ 500 mil. A lavanderia já está sendo construída 
e em breve será inaugurada, ela também vai ajudar a economizar e 
a otimizar os serviços da instituição”, informou.  A sala odontológica 
foi construída dentro dos padrões da vigilância sanitária e equipada 
com uma cadeira de dentista de última geração. O Lar Santa Maria é 
a quarta instituição a receber o instrumento, a Comunidade da Figuei-
ra, o presídio de Mariana e a Unidade de Saúde Básica de Cláudio 
Manoel também receberam o equipamento. 

Pela primeira vez um prefeito de Mariana visita a 
Comunidade Quilombola de Vila Santa Efigênia

KARINA PERES

Na noite desta quarta-feira (22), 
a Prefeitura de Mariana realizou uma 
reunião com a comunidade Quilom-
bola, na Vila Santa Efigênia, sub-dis-
trito de Furquim. O objetivo era ouvir 
as demandas da população sobre as 
necessidades, as melhorias e as fa-
lhas que afetam o local. A comuni-
dade compareceu em grande número 
na reunião e ressaltou que essa foi a 
primeira vez que um prefeito fez uma 
reunião no local.

Durante o encontro, a comunida-
de apresentou as principais deman-
das da localidade, sendo elas: sanea-
mento básico, instalação de torre de 
telefonia, extensão da rede elétrica, 
reconhecimento como comunidade 
atingida, estrutura do asfalto, au-
mento da capacidade do refratário de 
água, transporte escolar, iluminação 
pública e retirada de postes.

O prefeito interino de Mariana, 
Ronaldo Alves Bento, falou sobre 
cada uma e explicou que algumas 
não dependem somente do poder 
público, como o saneamento bási-
co, que irá começar nos distritos por 
meio de uma parceria entre a Prefei-
tura e a Renova. Entretanto, sobre a 
torre de telefonia, o prefeito informou 
que é possível realizar uma licitação, 
e caso haja ata de adesão, a estrutu-
ra pode ser instalada na comunidade 
dentro de 40 dias.

Sobre o transporte escolar, Ro-
naldo informou que irá solicitar que o 
ônibus pegue os alunos na sede da as-
sociação, pois o local é um ponto de 
referência, além de aumentar o tem-
po de espera para que os estudantes 
possam assistir as aulas do sexto ho-
rário. Ele também informou que irá 
solicitar atendimento nutricional para 
a comunidade, entre outras questões.

Na reunião, o prefeito declarou 
a felicidade em realizar o encontro. 
“Chegar aqui hoje e ver este salão 
cheio é motivo de muita alegria. Vo-
cês falaram que é a primeira vez que 
um prefeito faz uma reunião aqui, 
isso é muito gratificante para mim, 
eu estou me sentindo em casa, estou 
vendo diversos irmãos de cor, e isso 
para mim é muito importante. Eu es-

tou à disposição para tentar atender 
tudo que vocês precisarem e a partir 
desta quinta, todas as demandas que 
vocês me passaram vão ser encami-
nhadas. E dentro dos prazos neces-
sários, vamos realizar as que forem 
possíveis”, informou o prefeito.

A representante da Associação 
Quilombola, Tatiane, agradeceu a 
visita e reforçou a importância de ter 
o poder executivo no local. “É muito 
significativo vocês estarem aqui para 
ver nossas demandas de perto. Nós 
vamos cobrar para que as demandas 
sejam atendidas, mas essa parceria é 
extremamente importante. Agradeço 
muito a presença de todos”, afirmou.

Os vereadores Zezinho Salete e 
Pedro Sousa representaram o poder 
legislativo na reunião.
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Com o tema “Juntos Salvamos Vidas” Mariana 
realiza a abertura da Semana Nacional de Trânsito

KARINA PERES

Na manhã de segunda-feira 
(19), a Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Defesa So-
cial, realizou a abertura da Semana 
Nacional do Trânsito. Ao longo de 
toda a semana, aconteceram deba-
tes sobre as questões cotidianas que 
ocorrem no trânsito, por meio de 
workshops e palestras com a parti-
cipação de profissionais que atuam 
na área.

O evento de abertura contou 
com a participação de instituições 
ligadas ao trânsito e do poder exe-

cutivo e legislativo de Mariana. 
O secretário municipal de defesa 
social, Tenente Freitas, explicou 
que a cidade possui especificida-
des que não permitem alterações 
bruscas nas vias. Entretanto, ele 
ressaltou que diversas melhorias 
foram feitas em Mariana. “O trân-
sito aqui é diferente, estamos em 
uma cidade histórica, não dá para 
fazer qualquer mudança. Mariana 
vivia uma situação há 20 anos atrás 
complicadíssima, e quando a Guar-
da Civil surge, o trânsito começa a 
melhorar, a cidade não tinha faixa 

de pedestre, não tinha sinalização, 
mas hoje estamos em outro nível”, 
explicou o secretário.

Tenente Freitas informou que 
um dos principais motivos para os 
problemas de circulação no muni-
cípio, vem da quantidade de veí-
culos. Segundo o IBGE, Mariana 
tem cerca de 65 mil habitantes e 
32 mil veículos emplacados, uma 
média de um veículo para cada 
dois marianenses. “Isso é muita 
coisa, e as complicações que isso 
traz é um problema do DEMU-
TRAN? Não, é um problema da 
quantidade de veículos. E nesse 
quesito, o Tarifa Zero contribuiu 
muito”, completou.

Apesar das dificuldades, o pre-
feito interino de Mariana, Ronal-
do Bento, informou que diversos 
profissionais estão construindo um 
plano de ação para tentar minimizar 
os problemas no trânsito da cidade. 
Para isso, ele ressaltou que é neces-
sário a conscientização de todas as 
pessoas. “Essa é uma grande inicia-
tiva, essas ações vão contribuir para 
educar os cidadãos sobre muitas 
coisas, e principalmente sobre a 
prevenção e os cuidados no trânsi-
to, como o objetivo de preservar a 

vida dos marianenses. A prefeitura 
vai estar de portas abertas para to-
dos que queiram debater esse tema. 
Vidas importam e Juntos Salvamos 
Vidas”, declarou o prefeito.

A Semana Nacional do Trân-
sito em Mariana terá em sua pro-
gramação ações nas escolas do 
município, distribuição de cartilhas 
educativas, blitz, tendas informati-
vas e rua de lazer para as crianças. 
Confira abaixo a programação ain-
da por vir!

SEXTA – FEIRA - 23/09
13:00 – 17:00 – Blitz Repressiva - 

GCM/PM/PC
SÁBADO - 24/09 

08:00 às 12:00 – Caminhada Cons-
cientizadora com o Colégio Dom Vi-
çoso saindo da Praça Dom Benevides;  
13:00 – 15:00 – Intervenção Educa-
tiva- Festa da Família Dom Viçoso; 
17:00 – Panfletagem no Jardim; Inspe-
ção nos Motociclistas Motofretistas e 
Vans Escolares;

DOMINGO - 25/09
08:00 às 12:00 – Tenda montada com 
os principais temas abordados na Se-
mana do Trânsito com panfletos, Rua 
de Lazer para as crianças com pipoca, 
algodão doce e pintura facial.
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A velhice ou idade avançada, como queira, não é a mais 
invejada entre as etapas da vida, embora fosse natural que 
todos desejassem e vivessem vida longa, com qualidade, é 
claro. Entretanto, muitas vezes, a velhice não é desejada por 
grande parte das pessoas mais jovens. No fundo, no fundo, isso 
acontece porque, ainda longe daquela fase, pessoas se enchem 
de um sentimento, talvez pudesse intitulá-lo “autopreconceito”, 
imaginando para si o que vê a acontecer com seu semelhante. 
Tal sentimento seria a pré-visualização de uma velhice cheia de 
problemas, saúde debilitada, dependência de terceiros, formando 
então espécie de preconceito em relação ao seu futuro estágio 
de vida. Considerando-se a grande população, não são muitos 
os que chegam à idade avançada e, entre estes, raros os que 
gozam de relativa saúde e ainda se sentem com disposição para 
algumas atividades. Excetuando-se doentes mais graves, alguns 
até com ânimo de vida, mas a seguir com restrições, há os que 
“arriam a trouxa”, caem na apatia e se julgam inúteis, dando asas 
a críticas maldosas, ao redor. Podem ser esses os que, ainda 
mais jovens, não anteviram, porém mentalizaram, criaram na 
mente o quadro do qual fazem parte. É pena que isso aconteça, 
pois a vida pode ser bela em qualquer circunstância, mesmo 
na velhice, dependendo tão somente da nossa mentalidade 
em relação a ela, desde a infância. Ao ter tempo acumulado 
(velhice), toma-se consciência de ter aprendido muito, que não 
o teria, se não chegado até aqui. A pressa já não importa; o 
que era para ontem, agora pode ser quando puder, se puder! 
A paciência, antes difícil, chega de mansinho e se acomoda. 
Nada mais assusta, depois de todos os sustos; e mais, com 
eles cria-se resiliência para o enfrentamento de surpresas, 
agradáveis e desagradáveis que, nestes tempos, não são pou-
cas. As limitações chegam, as compensações também. Entre 
estas últimas vem uma discriminação. Em campanhas eleitorais 
passadas, gente nunca vista nos abordava como se conhecidos 
fôssemos; gente que fingia não nos ver, agora nos descobria; sem 
que lhes pedissem qualquer coisa, havia candidatos a prometer 
algo; depois de rápida circulação pelas ruas, voltava-se para a 
casa com os bolsos cheios de “santinhos” de candidatos de todos 
os partidos e de todos os matizes. Depois de a cara marcada 
pelo tempo, fica-se livre da hipocrisia do candidato que, agora, 
pode se constranger diante de possível “eu não voto mais”, 
ainda que o abordado pense e aja ao contrário. Quem disse que 
a velhice é ruim? Está aí uma vantagem, e, das boas! Eles não 
fingem amizade com os velhos e estes não fingem que neles vão 
votar. Das simpáticas meninas a balançar bandeirolas coloridas, 
ainda se ouve um olá ou gentil bom dia, mas nada de assédio de 
natureza política! Graças a Deus por viver estes dias!  

Bendita e bem-vinda Bendita e bem-vinda 
discriminaçãodiscriminação Prefeitura de Mariana realiza atividades 

para proporcionar mais inclusão nas 
unidades escolares

Prefeitura de Itabirito promove 
mais uma edição do projeto 
Domingo é Dia de Banda

ISABELA JORGE

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Educação, re-
alizou no mês de agosto a Semana 
da Educação Inclusiva e da Edu-
cação Infantil. As duas campanhas 
trabalharam sobre a importância da 
educação das crianças, a valorização 
do aprendizado, da inclusão e do res-
peito durante as atividades escolares. 
Todas as escolas da Rede Municipal 
de Educação participaram das ações 
e a semana foi marcada por diversas 
atividades com apresentação de tra-
balhos, palestras, rodas de conversa 
e brincadeiras.

A Escola Monsenhor José 
Cota, por exemplo, realizou um 
circuito sensório motor, com ob-
jetivo de proporcionar vivências 
sensoriais para todos os alunos, de 
maneira lúdica, prazerosa e em gru-
po. Cada dinâmica tinha o objetivo 
de proporcionar um tipo de expe-
riência. Em alguns momentos, as 
crianças usavam somente a audição 
para vencer o desafio, em outros, 
somente o tato, ou então necessi-
tavam demonstrar equilíbrio, afeti-
vidade nas atividades em duplas e 
contribuição em grupo. Nas turmas 
em que participavam alunos com 
deficiência, os próprios colegas 
propuseram alterações nos circui-

tos das brincadeira, de modo que 
todos conseguissem participar. Foi 
um trabalho coletivo e de empatia!

De acordo com a Professora 
Especialista em Educação Inclu-
siva, Rosemary Contarini, esses 
momentos foram muito importan-
tes para todos: “durante as rodas de 
conversa, discutimos sobre os casos 
em que os alunos possuem alguma 
privação sensorial, como no caso 
de crianças com Transtorno de Es-
pectro Autista (TEA) ou deficientes 
auditivos e visuais. Ressaltamos a 
importância de compreender essas 
diferenças e necessidades de cada 
um”, destacou. 

Rosemary também relata a re-
levância de atitudes inclusivas para 

a comunidade escolar. “Os traba-
lhos que proporcionam a inclusão 
fazem com que cada criança veja 
com naturalidade que o diferen-
te não é melhor e nem pior. Essas 
ações buscam em cada um o de-
sejo de respeitar e ser respeitado e 
os fazem perceber que todo mundo 
tem limites e potenciais a serem 
desenvolvidos e valorizados. Ob-
servamos que as crianças veem 
tudo com muita naturalidade, mas 
as barreiras atitudinais estão mais 
nos adultos, então vê-los brincando 
sem preconceitos e fazendo ques-
tão de incluir todos os colegas foi 
um exemplo para a comunidade es-
colar e para todos os funcionários”, 
afirma a professora.

Incentivando as bandas 
locais, a Prefeitura de Itabi-
rito, por meio da Secretaria 
de Patrimônio Cultural 
e Turismo, realizou na 
manhã desse domingo, dia 
18 de setembro, mais uma 
edição do projeto Domin-
go é Dia de Banda.

O evento, no Comple-
xo Turístico da Estação, 
contou com apresentações 
da Corporação Musical 
União Itabiritense, de Itabi-
rito, e da Banda Sinfônica 
do Santuário do Senhor 
Bom Jesus do Matosinhos, 
de São João Del Rei.

“É um momento 
importante para prestigiar 
bandas de música tradi-
cionais da nossa região. 
Estamos muito honrados 
com a presença da nossa 
população no evento", 
afirmou o prefeito Orlando 
Caldeira.

Durante a apresenta-
ção, o público teve a opor-
tunidade de curtir clássicos 
da música popular brasilei-
ra e gêneros característicos 
das corporações musicais.

Mariana recebe novamente 
Festival de Choro & Samba

O Festival de Choro & Samba estará novamente em Mariana para oferecer ao público muita 
música boa, trazendo raízes da Música Popular Brasileira! Na sexta-feira, a partir das 20h, na Praça 
da Sé, teremos representando o Choro e o Samba o Grupo Velha Guarda, do Clube do Choro Belo 
Horizonte, e às 21h30 o palco é do Grupo Flor de Abacate. Prestigie!

Velha Guarda do clube
O termo “Velha Guarda” tem sua origem, pelos idos de 1970, quando o sambista Paulinho da 

Viola reuniu os baluartes mais representativos da escola de samba da Portela, para gravar o álbum 
“Portela Passado de Glória". Com o sucesso do grupo, esta denominação passou a ser utilizada pelos 
grupos de mais idade, fundadores ou integrantes das agremiações musicais, detentores de saberes e 
conhecimentos que, nesta condição, passaram a transmitir para os mais jovens. Não é outro o intuito 
da formação deste grupo de choro. Sócios do Clube do Choro BH, mestres em suas artes, juntam-se 
esporadicamente, para cumprir os objetivos do clube: divulgar o gênero musical Choro.

Flor de Abacate
O Grupo Flor de Abacate desenvolve um trabalho pioneiro em Minas Gerais de pesquisa, estudo 

e divulgação da música instrumental brasileira, com destaque para o choro. Composto por músicos 
mineiros com formação popular e acadêmica, o grupo se destaca pela interpretação e arranjos inusi-
tados de composições próprias e de autores como, Pixinguinha, Jacob do Bandolim, Astor Piazzolla, 
Anacleto de Medeiros, Villa-Lobos, Ernesto Nazareth, Tom Jobim, Edu Lobo, dentre outros. O Gru-
po tem se apresentado em vários teatros e em festivais de jazz e choro em Minas Gerais, em vários 
estados e no exterior. O Flor de Abacate, procura em seu repertório, valorizar compositores de choro 
e músicas quase sempre inéditas (incluindo as dos seus integrantes), com arranjos próprios do grupo 
com formas e elementos inerentes à sua geração e época.


